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КАК ВИЦЕ-СПИКЕР ЖУРНАЛИСТОВ 
НА ДВОРЯНКУ ВОДИЛ



Монолог председателя

Начал Вдовин с самого болезненного (да-
лее – цитируем):

- Откуда появилась главная доминанта – 
это ротонда и балюстрада. Хочу расстроить 
тех людей, которые утверждают, что унич-
тожили архитектурный памятник. Ротон-
да появилась в тысяча девятьсот, по-моему, 
семьдесят третьем году (на самом деле – 
в 1967-м. – Прим. ред.). Это современная 
ротонда. 

Теперь первое, первый вопрос: нужно ли 
было Дворянку благоустраивать или не нуж-
но? И почему именно Дворянку стали бла-
гоустраивать? У меня есть акт: в 2021 году 
прошло голосование (за благоустройство об-
щественных территорий. – Прим. ред.). За 
Дворянку проголосовало 11 тысяч жителей. 
Это более 50% от всех проектов. То есть жи-
тели сказали – нужно. Следующий вопрос 
– как обустраивать Дворянку? Каким об-
разом? Попечительским советом была раз-
работана концепция реконструкции сквера 
«Дворянское гнездо». Концепция – это не-
кое теоретическое обоснование – что мы 
должны увидеть. Попечительский совет на-
стоятельно рекомендовал проектировщи-
кам проектировать литературный сквер. И 
проектировщики воплощали эту концеп-
цию. Проект разработан строго в соответ-
ствии с нашей концепцией. 

Следующий вопрос: можно ли было оста-
вить ротонду и балюстраду? Ответ – мож-
но, но угробив огромное количество денег 
на реконструкцию. Есть акт заключения в 

проектной документации, который гласит, 
что балюстрада и ротонда ограниченно ра-
ботоспособны. Фактически балюстрада бы-
ла сделана из шлакоблоков, и попытка ре-
ставрации и ремонта натыкалась на то, что 
все рассыпалось. Ротонда стояла на основа-
нии частью песчаном, частью грунтовом, и, 
по заявлению проектировщиков и строите-
лей, через четыре-пять лет она бы поползла 
вообще. Было безвыходное положение. По-
этому было принято решение… 

Следующий момент – сроки проведения 
работ. По моему мнению, сроки работ были 
определены неправильно. Они, мягко выра-
жаясь, к сентябрю были привязаны. А поче-
му к сентябрю, вы догадываетесь. Потому 
что этот объем работы и сложность объекта 
подразумевают достаточно длительные сро-
ки. По моему мнению, сроки работ должны 
были быть определены до 1 ноября. А они 
определены были до 1 сентября. Подряд-
чик почему-то с этим согласился. Но это его 
проблемы. Дальше. Этот объект – Дворян-
ское гнездо – по благоустройству, по видам 
работ – самый сложный объект на терри-
тории города Орла. Его нельзя сравнить с 
парком Победы, где ровная территория, его 
нельзя сравнить с городским садом, с Дет-
ским парком – там все ровно, заехали, раз-
ровняли, положили основание, положили 
плитку, уехали. Здесь сейчас люди стоят по 
колено в воде и укладывают габионы, чтобы 
сделать дорожку. Проектное решение слож-
нейшее вырабатывалось, были споры боль-
шие, почему и задержка была. Проектиров-
щики говорили – так, а строители говори-
ли – мы это выполнить не можем. Путем 
консенсуса мы находили решение. Слож-
нейший объект благоустройства! Поэтому, 
когда говорят, что надо было побыстрей де-
лать – нет, нельзя было побыстрей! Хотя к 
подрядчику есть вопросы по количеству лю-
дей, работающих на объекте. Все подрядчи-
ки пытаются сэкономить.

Дальше. Спор по поводу публикации 
на первой странице – «Недоступная Дво-
рянка» (речь идет о той самой публикации 
«ОС-плюс» «Дворянская традиция: недо-
ступный сквер» в прошлом номере нашего 
издания. – Прим. ред.). Я считаю, спор не-
корректный. (Мы, честно говоря, не знали, 
что кто-то спорил именно о нашей публи-
кации. Повторим, разговор о том, что мало-
мобильные группы граждан будут лишены 
возможности попасть в нижнюю часть Дво-
рянки из ее верхней части из-за отсутствия 

пандусов, шел на заседании профильного 
комитета горсовета. – Прим. ред.) Я объ-
ясняю: доступ маломобильных групп насе-
ления осуществляется на два объекта. Объ-
ект разделен на две части: первая – верх-
няя часть, и вторая – нижняя часть. Ниж-
няя часть в соответствии с концепцией 
будет использоваться в последующем – 
ведь парк должен жить, а парк будет жить 
тогда, когда здесь будут проводиться ме-
роприятия, когда придут сюда люди – так 
вот, нижняя часть подразумевает организа-
цию так называемых фольклорных празд-
ников. Если вы сейчас попытаетесь орга-
низовать хороший фольклорный праздник 
на территории города Орла, вы не найде-
те места для него. Городской парк – стес-
ненный, детский парк – это совершенно 
другая концепция, парк Ботаника – при-
родный парк. В парке Победы? Нет. Вот это 
место (нижняя часть Дворянки. – Прим. 
ред.) будет использовано под фольклорные 
праздники. Верхняя часть – более литера-
турная часть. Так вот, маломобильные груп-
пы населения имеют доступ и в верхнюю 
часть, и в нижнюю часть. По нижней части 
доступ осуществляется из двух мест – со 
стороны парка Победы и со стороны «Тру-
да» (спорткомплекса «Трудовые резервы», 
о чем, собственно, и написала в прошлом 
номере «ОС-плюс». – Прим. ред.).

Михаил Вдовин также объяснил, почему 
невозможно обустроить пандусы для спуска 
из верхней части сквера в нижнюю и подъ-
ема из нижней в верхнюю. В частности, он 
привел пример из собственного опыта, со-
общив, что пытался вывезти в инвалидной 
коляске свою маму из городского парка по 
пандусу.

- Мы вдвоем это не могли сделать, пото-
му что угол пандуса не помню сколько гра-
дусов, и коляска едет назад. Здесь (на Дво-
рянке. – Прим. ред.) невозможно с техни-
ческой точки зрения из-за угла наклона и 
крутизны (спуска-подъема. – Прим. ред.) 
сделать наклонный пандус. Это невозмож-
но! Какое проектное решение возможно? 
Поставить вертикальный лифт стоимостью 
миллионов сто! Но вопрос – а зачем? Если 

маломобильные группы населения с этой 
стороны и с этой стороны заезжают? Если 
кто-то из моих коллег-депутатов профинан-
сирует проект вертикального лифта стоимо-
стью 50-100 миллионов, конечно, это имеет 
место быть – проектировщики запроекти-
руют и это сделают. Но вопрос…

Далее, почему исчезли из проекта мост 
и пристань? Объясняю. Да, действительно, 
на стадии обсуждения проекта проектиров-
щики предлагали мост (через овраг между 
верхней частью Дворянки и парком Побе-
ды. – Прим. ред.). Это действительно хоро-
ший объект. И пристань – хороший про-
ект. Но когда мы посчитали наши финансы, 
то оказалось, что большая часть финансов, 
практически 80%, уйдет на мост, который 
имеет признаки объекта капитального стро-
ительства. Он не входит в концепцию благо-
устройства. Там совершенно другие экспер-
тизы, проектировка, изыскания и так далее. 
Попечительский совет сказал: как можно 
построить мост при разрушившейся балю-
страде? Как можно построить мост при за-
росших склонах? И сказать, что мы деньги 
потратили, а мост построили? Я к Андрею 
Евгеньевичу обратился и сказал: «Андрей 
Евгеньевич, возможно ли дополнительное 
финансирование проекта для строительства 
моста и пристани?» Он сказал: «Нет, невоз-
можно. Потому что деньги выделены фик-
сированно, 120 миллионов. Поэтому убе-
дительная просьба в рамках 120 миллионов 
вы, пожалуйста, определяйтесь. Пусть об-
щественность определяется». И обществен-
ность определилась. Первое – балюстрада. 
Второе – ротонда. Третье – деревянная бе-
седка на склоне. Четвертое – две лестницы 
хорошие, капитальные, облицованные гра-
нитом. Мы настаивали на граните, чтоб они 
не рассыпались, как другие лестницы у нас 
рассыпаются. Это доминантная часть. И 
нижняя часть – доминантная часть. Вот на 
этих доминантах и работали проектировщи-
ки в соответствии с нашими рекомендация-
ми. В принципе все, - завершил Михаил Вдо-
вин теоретическую часть и предложил жур-
налистам пройти посмотреть, что сделано, 
и сказать, хорошо это или плохо. А заодно 
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В прошлую среду в редакцию «ос-плюс» позвонил вице-спи-

кер орловского облсовета, председатель попечительского со-
вета по возрождению дворянского гнезда Михаил Вдовин. по-
звонил, чтобы сказать, что газета из номера в номер публику-
ет необъективные материалы о ходе благоустройства дворян-
ки. на этот раз поводом для упреков в необъективности стал 
репортаж (или отчет – кому как нравится) нашего корреспон-
дента с заседания профильного комитета орловского горсове-
та, на котором это самое благоустройство и обсуждалось. депу-
таты, побывав на дворянке, обнаружили, что из проекта вдруг 
исчезли мост через овраг несмертельного голована, а также 
лодочная пристань на орлике, что маломобильные граждане 
не смогут попасть из верхней части дворянки в нижнюю и на-
оборот, поскольку пандусы для спуска-подъема здесь не пред-
усмотрены, и что в месте массового пребывания граждан (а на 
дворянке по традиции всегда гуляло и, надеемся, будет гулять 
много горожан) не будет общественного туалета. а еще на ко-
митете шла речь о том, что сточные ливневые воды текут в ре-
ку, засоряя ее, и что с этим надо что-то делать. 

Михаил Вдовин, который как председатель попечительского совета курирует проект 
благоустройства дворянского гнезда, счел эту информацию необъективной: дескать, мы 
не поинтересовались мнением другой стороны и вообще на дворянке не были и ничего 
сами не видели. И пригласил сходить с ним на экскурсию. И написать объективный ма-
териал. Мы, конечно же, согласились, и 28 сентября в 10 часов утра я стояла у входа в 
ландшафтный парк, а точнее, на стройплощадку, вместе с коллегами-журналистами из 
нескольких орловских изданий. Минута в минуту появился Вдовин и предложил прове-
сти экскурсию в таком формате: сначала он расскажет о том, почему и как благоустраи-
вают дворянку, потом мы на все посмотрим сами, а потом зададим вопросы, если они у 
кого-то возникнут. Мы, разумеется, согласились. 

поэтому – исключительно объективности ради – свой репортаж я начну с практиче-
ски дословного воспроизведения выступления Михаила Вдовина, который в самом на-
чале встречи попытался представить свой, разумеется, исключительно объективный 
взгляд на все (или почти на все) вопросы, волнующие общественность.

татьяна ФИлеВа
главный редактор

Михаил ВдоВИн
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раздал некоторые справочные материалы, 
о которых – чуть позже.

Дворянка сверху Донизу
Сразу оговоримся, понять, что хорошо, а 

что плохо на Дворянке, сейчас вряд ли воз-
можно – работы далеки от завершения. Но 
смотреть, что сделано, мы все равно пошли. 
Начали с беседки и балюстрады.

Коллега из «ОрелТаймс» спросил у пред-
ставителя проектной организации, есть ли 
уверенность, что склон, на котором и распо-
ложены эти два объекта, не поползет вниз, 
поскольку деревья здесь спилили. 

- Да, есть уверенность. Есть геология, бы-
ли сделаны изыскания, - продемонстриро-
вал эту самую уверенность приятный мо-
лодой человек. – Соответственно, все ме-
роприятия, которые были здесь проведены 
вдоль склона, выполнены таким образом, 
что никаким воздействиям он не подвержен. 
Соответственно, вода, которая собирается, 
она отведена, чтобы не уходила на склоны. 

Тем временем Вдовин подвел журнали-
стов к балюстраде.

- Посмотрите, что было и что стало! Вы-
сокопрочный бетон марки 600. Он в послед-
нее время применяется на всех объектах, 
это одна из самых современных техноло-
гий. Она еще шпаклюется, это не финиш-
ный вариант, она шпаклюется и красится. 
Вопрос, сколько краска продержится. Ну, 
три-четыре года, ну будем подкрашивать. 
Но уже не будет отслоения штукатурки, как 
раньше. На капитальном фундаменте стоит, 
ну вы сами понимаете, - заключил Вдовин. 
– Пойдемте дальше. 

И мы пошли смотреть ступени ротонды. 
- Это гранит цельный, - пояснил Миха-

ил Вдовин. – Это не гранитная крошка, это 
цельный гранит. Достаточно дорогое удо-
вольствие. Но мы пошли на это, чтобы это 
было на века. 

Далее председатель Попечительского со-
вета рассказал, что колонны ротонды отли-
вались прямо на месте, а проектировщики 
добавили, что они в точности повторяют ко-
лонны уничтоженной ротонды советских 
времен. 

- Посмотрите, как было раньше, - мы все 
это штукатурили, подмазывали, - и как сей-
час. Это все сделано на века! - повторил Ми-
хаил Вдовин. – Ну, по крайней мере, лет на 
50, наверное, хватит. Сваи забурены до ска-
лы. Плюс залиты бетоном. Пойдемте даль-
ше, - позвал Вдовин и не преминул съязвить 
по поводу пандусов:

 - Вот сейчас посмотрим, как «Орловская 

среда» коляску повезет вниз туда.
Заметим, что «Орловская среда-

плюс» в своем репортаже с заседа-
ния комитета горсовета цитировала 
выступление представителя компа-
нии-разработчика проекта – «Гор-
проект» – Валерия Шевлякова, ко-
торый, отвечая на вопрос о пандусах, 
ни словом не обмолвился о крутизне 
склона, а объяснял невозможность 
их установки совсем другими причи-
нами. Процитируем еще раз – для 
объективности. 

«Мы воссоздавали парк в том виде, 
в каком он был изначально! Доступ 
маломобильных групп осуществляет-
ся со стороны парка Победы и со сто-
роны «Трудовых резервов». Другие 
технические решения в данном пар-
ке реализовать невозможно из-за то-
го, что это объект культурного насле-
дия – «ландшафтный сквер», име-
ющий свою видовую особенность и 
историческую связь с другими терри-
ториями!» – гордо отметил Шевля-
ков» (конец цитаты).

И тем не менее корреспондент 
«ОС-плюс» – разумеется, полный ди-
летант в благоустройстве ландшафт-
ных скверов, попыталась выяснить у 
проектировщиков, так ли уж невоз-
можно уложить пандусы, скажем, на 
второй лестнице, которая проходит 
по чуть более пологому склону, чем та, на ко-
торой уже оборудовали гранитные ступени. 
Нельзя ли, к примеру, насыпать грунт, чтобы 
снизить угол наклона? Категорически нель-
зя, - ответили проектировщики. 

Впрочем, примечательный диалог состо-
ялся чуть позже. А пока вся журналистская 
рать во главе с Михаилом Вдовиным двину-
лась вниз по склону. Пока шли, Вдовин пока-
зал на нижнюю часть парка, точнее, на пло-
щадку у реки, где практически не осталось 
растительности, зато появились плиточные 
и асфальтовые дорожки, обрамляющие зем-
ляные треугольники – очевидно, в будущем 
здесь засеют газоны (хотя не факт). Как по-
яснил Вдовин, это та самая площадка для 
проведения фольклорных праздников.

- Вот посмотрите, что здесь происходит, 
- добросовестно выполнял роль гида Миха-
ил Вдовин. – Здесь, помните, лежали наши 
граждане в бурьяне и загорали?  

- Да, теперь не позагораешь, - констати-
ровал кто-то из коллег.

- Тут у нас по объемам работ все готово, 
- продолжил экскурсию Вдовин, - останется 

вот эта дорога. Внизу 
(у реки, прямо под об-
рывом. – Прим. ред.) 
идут очень сложные 
работы по устройству 
дорожки. А вон там 
сцена будет для про-
ведения фольклорных 
праздников. Ну согла-
ситесь, неплохо, со-
всем неплохо по срав-
нению с тем, что было.

Э х ,  М и х а и л 

Васильевич, и хотелось бы согласиться, да 
вот в душу закрался червячок сомнения: ну 
сколько раз в году будут проводить те самые 
праздники? И стоило ли ради них превра-
щать зеленую «нижнюю» Дворянку в голый 
плац, каких за годы губернаторства Клычко-
ва в результате подобного благоустройства 
в городе уже пруд пруди? А мест, где можно 
на зеленой травке у тихой речки посидеть, 
– раз-два и обчелся… Впрочем, это, как го-
ворит Вдовин, необъективно. 

Что можно, а Что нельзя?
Тем временем наш чичероне повел всю 

процессию к лестнице, где продемонстри-
ровал облицовочный гранит, уложенный на 
ступени. 

А далее Вдовин, указав на склон, сообщил 
очень важную вещь:

- Уважаемые коллеги, вот здесь очень 
сложные геологические решения. Проек-
тировщики настаивали, чтобы здесь был 
насыпан песок, чтобы почти выровнять этот 
склон (Запомним эти слова. – Прим. ред.). 
А подрядчики и заказчик говорили следу-
ющее: если мы насыплем три метра песка 
утрамбованного, все равно уплывем. Мы ре-
шали эту проблему где-то два месяца. Наш-
ли техническое решение, оставили пример-
но так, как раньше было. 

Пока вице-спикер вел журналистов к ре-
ке, корреспондент «ОС-плюс» несколько 
задержалась у второй лестницы и спросила 
у представителей проектной организации, 
нельзя ли все-таки здесь обустроить пандус. 

- Уклон, по которому можно организо-
вать спуск для маломобильных, нормирует-
ся. Здесь уклон в разы выше, и ни срезать, 
ни насыпать. Здесь ландшафтный сквер, мы 

должны максимально к рельефу 
его оставить, - прозвучал вполне 
разумный ответ, но вот беда – за 
пять минут до того Вдовин говорил 
о предложении проектировщиков 
выровнять склон, насыпав песка. 
Спрашивается, где же объектив-
ность? В смысле – кому верить? 
Дальше вышло еще интереснее.

- Доступ маломобильным груп-
пам обеспечен с трех сторон, - про-
должил мой собеседник. 

- Да, но только какой круг при-
дется делать, - возразила я. Собе-
седник начал терять терпение и 
чуть повысил голос:

- СНИПом четко прописано, 
что если обеспечить невозможно, 
то маломобильным группам пред-
усмотрен иной способ доступа. 
Всё! Это предусмотрено норма-
ми. А устроить здесь какой-то ме-
ханический, это невозможно, по-
тому что это исторический ланд-
шафтный сквер. 

- То есть деревья в ландшафт-
ном сквере можно рубить? –
уточнила я. – А землю насыпать 
нельзя?

Ответ сразил наповал:
- Если вы возьмете историче-

ские фотографии, вы здесь дере-
вьев не увидите. 

Тут уже терпение покинуло меня.
- Если вы возьмете исторические фото-

графии, то там стояла старая ротонда, а вы 
ее снесли!

- Она вообще не относится к предмету 
охраны.

- Относится! Сквер – это одно целое, со 
всем, что в нем находится. (Разумеется, это 
мое опять же субъективное мнение, хотя 
вроде бы и закон об этом есть). 

Дальше в спор вступила коллега моего со-
беседника – не менее приятная, чем он, мо-
лодая дама, заявив, что некие петербургские 
эксперты определили, что ротонда не отно-
сится к культурно-историческим памятни-
кам. Мне начали более чем прозрачно на-
мекать, что я не обладаю нужными компе-
тенциями, с чем я, собственно, и не спорила: 

- Я не обладаю, я хочу понять, почему в 
ландшафтном сквере одно можно, а другое 
нельзя. Причем можно то, что нужно вам, а 
что нужно гражданам – нельзя. 

- На исторических фотографиях и плитки 
нет, - напомнила я своим оппонентам. 

- Правильно говорите, - согласился собе-
седник, и мы уже почти пришли к примире-
нию, но тут к нашему диалогу присоедини-
лась его коллега, сделавшая поистине потря-
сающее заявление:

- Ну мы ж должны обеспечить доступ 
маломобильным.

Я оторопела. То есть плиточные дорожки 
на некогда зеленом берегу реки – это обе-
спечение доступа маломобильных групп 
граждан?

Тем временем оппоненты пошли в атаку:
- А как, по-вашему, надо было сделать?
- Надо было сделать так, чтобы люди с 

верхней части могли попасть в нижнюю.
-  Скажите,  как? – требовали 

проектировщики.
Я пыталась объяснить, что это не моя за-

дача – думать и объяснять, как. Моя зада-
ча – информировать граждан, поскольку я 
журналист, а не архитектор и не проекти-
ровщик. И тут мне заявили:

- Правильно. Мы проектируем, вы 
– освещаете.

- Мы освещаем, - согласилась я. – Толь-
ко вам не нравится, как.

- Нам все нравится, - примирительно зая-
вил представитель проектировщика и вновь 
терпеливо, как маленькому ребенку, начал 
мне объяснять, что на каждое их действие 
есть нормы и требования, которые им при-
ходится соблюдать. 

Продолжение на стр. 4
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- Ну вот смотрите, - не отставала 
я. – Вы говорите, что беседка (ро-
тонда) была чуть ли не в аварий-
ном состоянии. Никто из обще-
ственности не присутствовал при 
ее обследовании. Никто не знает, 
что там было на самом деле. 

- У нас есть фотографии, - за-
нервничал проектировщик, - у нас 
каждого элемента есть фотогра-
фии. Расчет на каждый элемент.

- Вы показали их широкой 
публике?

- Я каждый объект должен 
показывать?

- Нет, не каждый. Но это – зна-
чимый объект.

- Кстати, показывали, - вспом-
нил представитель проектной ор-
ганизации. – Это было 23 ноя-
бря 2021 года, когда утверждалась 
концепция, публично, на сайте 
вывешивалось…

- Насколько я помню, когда ут-
верждалась концепция, говорили, 
что ротонду будут сохранять.

- Нет, она воссоздавалась. Изна-
чально она была аварийная (запом-
ним это утверждение! – Прим. 
ред.). Изначально!

Дальше разразился спор в стиле 
«верю – не верю». 

Я пыталась добиться информа-
ции, кто признал ротонду аварий-
ной, мне говорили – есть акт об-
следования, и вообще – мы гово-
рим аварийная, значит, аварийная. 
Надо верить на слово. Я на слово 
верить не хотела. В общем, ни к че-
му не пришли. Если бы я тогда зна-
ла, что написано в бумагах, кото-
рые господин Вдовин раздал жур-
налистам, думаю, аргументы бы у 
меня нашлись. Но бумаги я прочи-
тала позже. А пока представитель 
проектировщика велел мне:

- Вот вы вышли на объект – 
смотрите и освещайте. 

Наверное, перепутал «ОС-
плюс» с каким-нибудь Первым 
областным… 

НеобъективНая правда
Между тем Михаил Вдовин, до 

которого мы все же опять-таки до-
брались, продолжал свой рассказ о 
сложности объекта. Речь шла о до-
рожке вдоль берега реки, но, чест-
но признаться, слушала я плохо. 
Больше смотрела на тот самый бе-
рег, развороченный бульдозера-
ми, с грудами песка и земли у са-
мой воды. Впрочем, здесь обещают 
сделать плиточную дорожку, хотя 
это неточно. И точно не скоро. Воз-
можно, она будет из гранитного от-
сева. А может быть, и нет. В общем, 
как признался Вдовин, этот объект 
его тревожит. Меня же продолжал 
тревожить вопрос о ротонде. Хотя, 
казалось бы, что уж там – сломан-
ного не воротишь. Но журналист-
ское упрямство взяло верх. И ког-
да экскурсия подходила к концу, 
и Вдовин напомнил, что проекта 
благоустройства Дворянки не бы-
ло бы, если бы не губернатор, ко-
торый единолично принял реше-
ние выделить деньги, учитывая, 
разумеется, 15-летнее «стучание 
в дверь» Попечительского совета, 
- словом, когда церемония была 
соблюдена, я опять задала вопрос 
про ротонду.

- Есть ли данные, сколько стои-
ла бы реставрация старой и, как вы 

говорите, аварийной ротонды, и во 
сколько обойдется строительство 
новой? – спросила я у представи-
телей проектной организации. 

- Если у нас есть заключение об 
аварийности, - начала приятная да-
ма-проектировщица, - то это зна-
чит, что мы должны делать новую 
(ротонду. – Прим. ред.).

- Да, вот оно, есть, - пришел ей 
на помощь Михаил Вдовин.

- Где заключение, можно по-
смотреть? - настаивала я. – Хо-
телось бы посмотреть, кто его 
подписывал.

Вдовин искал нужную бума-
гу. Пока искал, мы опять заспори-
ли, что должно и что не должно яв-
ляться предметом охраны на тер-
ритории объекта культурного на-
следия. Спор ни к чему не привел 
– каждый остался при своем мне-
нии: Вдовин и проектировщики 
– при объективном, я, как обыч-
но, при субъективном. Наконец, 
Михаил Васильевич нашел доку-
мент, однако это было вовсе не за-
ключение об аварийности, а некий 
отчет о комплексных научных ис-
следованиях из проектно-сметной 
документации. Такой же оказал-
ся и у журналистов – копии нам 
в начале встречи раздал сам Вдо-
вин. Отчет мы стали читать вме-
сте, вслух. Потом я прочитала его 
еще несколько раз в редакции. И 
убедилась, что была права: верить 
на слово нельзя никому. В этом до-
кументе об аварийности ротонды 
нет ни слова. Как говорится в от-
чете, состояние и ротонды, и балю-
страды «можно оценить как огра-
ниченно-работоспособное». Что 
это значит? А вот что.

В соответствии с Правила-
ми обследования несущих стро-
ительных конструкций зданий 
и сооружений (приняты и реко-
мендованы к применению в ка-
честве нормативного докумен-
та в Системе нормативных до-
кументов в строительстве поста-
новлением Госстроя России от 
21 августа 2003 г. № 153), «огра-
ниченно работоспособное со-
стояние - категория техническо-
го состояния конструкций, при 

которой имеются дефекты и по-
вреждения, приведшие к некото-
рому снижению несущей способ-
ности, но отсутствует опасность 
внезапного разрушения и функ-
ционирование конструкции воз-
можно при контроле ее состоя-
ния, продолжительности и усло-
вий эксплуатации».

Далее в тех же правилах гово-
рится, что «при ограниченно рабо-
тоспособном состоянии конструк-
ций необходимы контроль за их 
состоянием, выполнение защит-
ных мероприятий, осуществление 
контроля за параметрами процес-
са эксплуатации (например, огра-
ничение нагрузок, защита кон-
струкций от коррозии, восстанов-
ление или усиление конструкций). 
Если ограниченно работоспособ-
ные конструкции остаются неу-
силенными, то требуются обяза-
тельные повторные обследова-
ния, сроки которых устанавлива-
ются на основании проведенного 
обследования».

То есть, как я исключитель-
но субъективно понимаю, ротон-
ду надо было или усилить – на-
пример, тот же фундамент, или 
восстановить определенные кон-
струкции и периодически контро-
лировать ее состояние. Впрочем, 
как я опять же субъективно пола-
гаю, проектировщик в беседе со 
мной назвал восстановлением пол-
ный снос старой ротонды и возве-
дение на ее месте новодела. Хотя 
тот же Вдовин, напомню, говорил, 
что сохранить ее было можно, но, 
дескать, очень дорого. Кстати, на 
мой вопрос, в какую сумму обо-
шлось бы сохранение старой ро-
тонды и сколько стоит новая, мне 
так никто и не ответил. Между тем, 
как следует из сметной документа-
ции проекта, работы по установке 
новой ротонды обошлись в шесть 
миллионов рублей (с НДС). Что 
касается стоимости ее изготовле-
ния в мастерской лепнины Влади-
мира Листопадова, то она остается 
неизвестной. 

Поэтому «Орловская среда-
плюс» в рамках данной публика-
ции официально обращается с 

запросом информации к предсе-
дателю Попечительского совета по 
возрождению Дворянского гнез-
да М.В. Вдовину. На основании 
статей 38 и 39 Закона РФ «О сред-
ствах массовой информации» в це-
лях объективного освещения про-
цесса благоустройства ландшафт-
ного сквера «Дворянское гнездо» 
просим предоставить редакции га-
зеты «Орловская среда-плюс» сле-
дующие сведения:

1. Копию акта обследования ро-
тонды и балюстрады, расположен-
ных на территории объекта куль-
турного наследия  -  ландшафтный 
сквер «Дворянское гнездо», с под-
писями должностных лиц, прово-
дивших обследование.

2. Фотоснимки указанных объ-
ектов, сделанные во время обсле-
дования и подтверждающие оцен-
ку их состояния как ограниченно 
работоспособного, имеющиеся в 
распоряжении проектной органи-
зации – ЗАО «Горпроект».

3. Копию заключения специа-
листов, проводивших обследова-
ние ротонды и балюстрады, о необ-
ходимости сноса ротонды и возве-
дения нового сооружения взамен 
снесенного с подписями долж-
ностных лиц, выдавших данное 
заключение.

4. Сведения о стоимости изго-
товления и возведения новой ро-
тонды и балюстрады (элементов 
балюстрады).

5. Расчеты стоимости выполне-
ния защитных мероприятий, осу-
ществления контроля за состоя-
нием конструкций и параметрами 
процесса эксплуатации ротонды 
1967 года постройки, состояние ко-
торой было определено как огра-
ниченно работоспособное, сне-
сенной при осуществлении благо-
устройства ландшафтного сквера 
«Дворянское гнездо».

6. Сравнительное финансовое 
обоснование необходимости сно-
са ротонды 1967 года постройки и 
возведения на ее месте новой ар-
хитектурной формы.

7. Сведения, обосновывающие 
невозможность установки обще-
ственного туалета на территории 

ландшафтного сквера «Дворян-
ское гнездо».

О последнем пункте стоит ска-
зать особо. Как и сообщил наш 
корреспондент в «необъектив-
ном», по мнению Михаила Вдови-
на, материале, общественного туа-
лета на территории благоустроен-
ной Дворянки не будет. Об этом, 
отвечая на вопрос нашего коллеги 
из «Орловской правды», сообщил 
все тот же приятный молодой че-
ловек из проектной организации. 
Впрочем, он же пояснил, что туа-
лет будет запроектирован на тер-
ритории дома Лизы Калитиной, 
которая тоже входит в «Дворян-
ское гнездо» и тоже должна быть 
благоустроена. Правда, когда этот 
проект будет реализован, никому 
неизвестно – им занимается част-
ный инвестор, а своя рука, как го-
ворится, владыка. На повторный 
вопрос, почему все же нельзя обо-
рудовать санузел на территории 
самой Дворянки, например в ниж-
ней части, представитель проекти-
ровщика уклончиво ответил: «Ну 
не получается». Михаил Вдовин, 
в свою очередь, предположил, что 
во время проведения фольклор-
ных праздников можно будет уста-
навливать биотуалеты. В остальное 
время, видимо, гражданам придет-
ся пользоваться кустами, хотя и их 
здесь почти не осталось.

Словом, к концу экскурсии я 
убедилась: ровно все, о чем напи-
сал в прошлом номере журналист 
«ОС-плюс» Сергей Миляхин и о 
чем говорили депутаты городско-
го и областного советов на заседа-
нии профильного комитета, прав-
да. Ни пандусов, ни пристани, ни 
моста, ни туалетов после благоу-
стройства на Дворянке не будет. И 
это объективная реальность. Хотя 
и смотрела я на нее своим субъек-
тивным взглядом. 

P.S. Что касается ливневой ка-
нализации, текущей в реку, и от-
сутствия очистных сооружений, 
то это – отдельная тема, и о ней во 
время нашей прогулки речь почти 
не шла. Но мы обязательно к ней 
вернемся. 

Экскурсия по Дворянке: субъективный 
взгляД на объективную реальность

Продолжение. Начало на 
стр. 2-3
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В Орле прекращает свою деятельность 
бюджетное учреждение здравоохране-
ния Орловской области «Родильный дом». 
Распоряжение о реорганизации «Науч-
но-клинического многопрофильного ме-
дицинского центра медицинской помощи 
матерям и детям им. З.И. Круглой» путем 
присоединения к нему знаменитого и из-
вестного каждому жителю области род-
дома на Посадской подписал губерна-
тор области Андрей Клычков. Это прои-
зошло 22 сентября – практически сразу 
после выборов.

На днях в родильный дом пришло соот-
ветствующее уведомление: руководитель 
департамента здравоохранения Орлов-
ской области Игорь Петчин проинформи-
ровал и. о. главврача, что «в соответствии 
со статьей 180 Трудового кодекса РФ о 
предстоящем увольнении в связи сокра-
щением численности или штата работни-
ков организации учреждению необходимо 
предупредить работников персонально и 
под роспись не менее чем за два месяца до 
увольнения. Согласно статье 74 Трудово-
го кодекса РФ о предстоящих изменениях, 
определенных сторонами условий трудо-
вого договора, а также о причинах, вызвав-
ших необходимость таких изменений, уч-
реждение обязано уведомить работников 
не позднее чем за два месяца, если иное не 
предусмотрено настоящим Кодексом».

Как раз-таки о причинах присоедине-
ния роддома на Посадской к НКМЦ им. 
Круглой ничего не известно. Пока. Но, с 
другой стороны, согласно распоряжению 
Клычкова реорганизационные мероприя-
тия нужно осуществить до 15 января 2024 
года, в том числе и передачу имущества об-
ластного роддома НКМЦ им. Круглой. По-
этому время есть, что-нибудь придумают.

Однако сотрудники роддома тем, что их 
поставили перед фактом «присоединения» 
сразу после свершившихся выборов, где 
бюджетники – главный электорат, возму-
щены. Основная их претензия в том, что 
заслуженный коллектив ставят перед фак-
том: роддома больше не будет, вы будете 
уволены. На словах обещают, что все будут 
трудоустроены в НКМЦ, и это всё, что из-
вестно на сегодняшний день. Как выясни-
лось, от предстоящих перемен сотрудники 
коллектива роддома не ждут ничего хоро-
шего. Своим мнением по этому поводу они 
поделились с «Орловской средой-плюс».

– До нас дошла информация, что ро-
дильный дом прекращает свою деятель-
ность, он будет присоединен к НКМЦ. 
Может быть, всё происходящее связано 
с сокращением родов, роды действитель-
но снизились в два с половиной раза. Но 
это происходит по всему Орлу, области, 
да и по всей стране. И потом, надо думать 
о долгосрочной перспективе: сегодня ро-
жают меньше, а завтра – больше, тем бо-
лее, что государственная политика наце-
лена именно на повышение рождаемости, 
отсюда беспрецедентные меры поддерж-
ки, которые оказываются «рожающим» се-
мьям. Это первое.

– Второе. До нас доходят такие слухи, 
что наши корпуса будут уже другого пред-
назначения, то есть мы должны будем пе-
рейти в НКМЦ, и на каких условиях – по-
ка неясно. Никто нас не собирал, ни с чем 
нас не знакомили, в том, что весь коллек-
тив сохранится, мы тоже пока не уверены. 

Наш роддом – самый старинный в на-
шей Орловской области. В основном все 
горожане родились здесь, на Посадской, и 
будет очень жаль потерять его. Второе зда-
ние наше – оно историческое. Памятник 
архитектуры, который находится на Ка-
рачевской, 50, вдоль трамвайных путей. С 
1949 года работает наш роддом. Это альма-
матер. Через роддом на Посадской прошли 

почти все наши врачи, здесь работали, на-
бирались опыта. И как можно взять и в 
один момент прекратить его деятельность?

– Нам по почте пришло распоряжение 
губернатора и письмо департамента здра-
воохранения. Кадровая служба НКМЦ к 
нам приезжала, они готовят уведомления 
и интересуются, готовы ли наши сотруд-
ники переходить в НКМЦ. Мы предпо-
лагаем, что это будут увольнения и зано-
во приём. То есть люди сначала уволятся, 
а потом НКМЦ будет принимать решение, 
кого взять. Это тоже вопрос, может быть, 
кого-то они уже и не примут. Если чело-
век написал заявление на увольнение, они 
потом могут его и не принять. Правильно 
ли юридически они поступают? На словах 
они говорят: мы всех трудоустроим, но это 
только слова.

– У нас пятьдесят девять врачей и около 
восьмидесяти человек среднего персонала, 
и других сотрудников – порядка шестиде-
сяти человек.  

Коллектив сложившийся, в основном 
все работают очень давно. 

Наш коллектив – как огромная друж-
ная семья, и сейчас настолько больно всем 
сотрудникам, что всё это с нами происхо-
дит.  Люди работают здесь по тридцать и 
более лет и вдруг оказываются перед пол-
нейшей неизвестностью. У наших врачей 
и среднего медперсонала высшие катего-
рии. Родовспоможение и гинекологиче-
ская помощь, оперативная помощь – всё 
это мы оказываем, причем не только город-
ским пациентам, к нам едут люди из райо-
нов области. 

Немаловажно, что наш роддом для очень 
многих находится в шаговой доступности, 
всё-таки роддом на Веселой и на Боткина 
– это далеко от центра. Многие очень до-
вольны: близко, удобно. К тому же у нас хо-
рошие показатели. Вот приезжает с про-
веркой Роспотребнадзор: ведь у нас не все 
так плохо, что-то мы там подремонтирова-
ли, у нас ни одной инфекционной вспыш-
ки, у нас нет плохих показателей. У нас чи-
стый роддом. Врачи квалифицированные, 
персонал тоже, много людей пенсионно-
го возраста и предпенсионного, это очень 
опытные специалисты. База учебная была 
всегда у нас, на Посадской, все те, кто ра-
ботает в Орле, – практически все выход-
цы из роддома на Посадской. Очень мно-
гие специалисты начинали свою трудо-
вую деятельность здесь. Наставничество 
очень хорошо всегда было развито. Пре-
красные доктора работали и работают в 
роддоме. Но в то же время мы понимаем, 
что всё это для кого-то не так важно: важ-
но, что здесь очень дорогая земля. Похоже, 
в этом причина реорганизации. Есть осно-
вания полагать, что нашу землю просто от-
дадут какой-то строительной компании, и 
на месте роддома вырастут многоэтажки. 
Вот этого нам бы очень не хотелось. Нам 
хотелось бы сохранить свой коллектив и 

остаться работать в этих стенах.
– Слухи, что нас хотят ликвидировать, 

ходили еще несколько лет назад. Лет во-
семь это продолжается. Но благодаря пред-
седателю облсовета Леониду Музалевско-
му нам крышу перекрыли, поэтому на вре-
мя всё как будто успокоилось. Года четы-
ре назад полностью освежили корпус с 
фасада. У нас красивое здание, сделан ка-
питальный ремонт крыши; у нас есть всё 
для оказания современной помощи, и мы 
ее оказываем. Здание мы поддерживаем в 
хорошем состоянии.

– Многие не хотят переходить в пери-
натальный центр, люди просто боятся не-
предсказуемых последствий. Нам уже го-
ворят: мы потянем и ваши объемы, и свои, 
мы всё потянем. То есть уже сегодня кол-
лективу внушают, что без нас можно обой-
тись? Но это временно. В среднем у нас 
было всегда около ста родов в месяц, сей-
час идет снижение, это правда. И везде 
так. Когда к нам Национальный медицин-
ский исследовательский центр акушер-
ства, гинекологии и перинатологии имени 
академика В. И. Кулакова из Москвы при-
езжал с проверкой, нам врачи рассказыва-
ли, что даже у них количество родов сильно 
сократилось. И они даже акцию объявля-
ли «Роды в радость», со всей страны к ним 
женщины приезжали рожать бесплатно. 
Поэтому такая проблема есть везде, но это 
же не значит, что надо в областном центре 
прекращать деятельность роддома, кото-
рый пережил как периоды роста рождае-
мости, так и падений. Это естественный 
процесс.

– Они нас просто убивают, и во что это 
выльется в будущем для граждан, никто не 
знает.

– Если здания наши не сохранят, а нас 
отправят в «перинаталку», многие не пой-
дут туда работать. Если бы все остались 
здесь, на своих местах, коллектив бы весь 
сохранился.

–Если бы они не разрушали наш род-
дом, а просто перевели бы нас формаль-
но, мы бы все остались, но мы не готовы 
уйти отсюда. Мы разве скот? Просто так 
взять и перегонять с одного пастбища на 
другое? Какой смысл нас разрушать? Толь-
ко один – чтобы освободить территорию. 
Вот и всё. Территория за нашим роддомом 
– это лакомый кусок, и все это понимают. 
Там очень большие площади, и земля там 
очень дорогая, – говорят сотрудники род-
дома на Посадской.  

В связи с происходящим нам вспом-
нилась недавняя история, вернее, це-
лый скандал с медицинской организаци-
ей «Фрезениус», которая проводила и, на-
верное, все еще проводит гемодиализ в по-
мещении жилого многоэтажного дома на 
ул. Красноармейской в Орле. Жильцы до-
ма, как мы помним, были против, так как с 
ними эту деятельность никто не согласо-
вывал: медорганизации достаточно было 

согласия арендодателей на перестройку 
помещения, что привело к многочислен-
ным нарушениям и судебным разбира-
тельствам. Суд вынес решение в пользу 
жильцов дома. Мы помним также, как на 
защиту «Фрезениуса» – компании с ино-
странным участием – и, конечно же, па-
циентов встал региональный департамент 
здравоохранения: несмотря на то, что ор-
ганизация могла продолжать свою деятель-
ность в любом другом помещении, чинов-
ники вместе с «Фрезениусом», плечом к 
плечу, боролись за его право оставаться в 
доме на Красноармейской в центре Орла 
– эта позиция департамента прослежива-
лась из публикаций в соцсетях. 

И что мы видим сейчас? В центре Орла 
по распоряжению губернатора Клычкова 
прекращает свою деятельность старейший 
российский роддом. И департамент здра-
воохранения, в частности его руководи-
тель Игорь Петчин, который совсем недав-
но на заседании областного совета говорил 
о нехватке медицинских кадров в орлов-
ских медучреждениях, не видит в проис-
ходящем ничего предосудительного. Судя 
по письму руководителя департамента, ко-
торое было направлено в роддом, сотруд-
ников будут сокращать, а не переводить, 
что дает все основания полагать: на новую 
работу примут не всех. Что будет с меди-
ками, которых не возьмут, или же они са-
ми не захотят работать в НКМЦ, – нико-
го не волнует. Как в своё время руковод-
ство НКМЦ не волновал массовый исход 
врачей, в том числе анестезиологов-реа-
ниматологов из детской больницы, кото-
рых сейчас, по информации департамен-
та здравоохранения, в Орловской области 
катастрофически не хватает. Кроме того, 
ни Клычков, ни департамент не называют 
объективных причин присоединения род-
дома к НКМЦ им. Круглой. 

«Орловская среда-плюс» обращается к 
прокуратуре Орловской области с прось-
бой провести проверку в связи с прово-
димой реорганизацией НКМЦ им. Кру-
глой путем присоединения к нему бюд-
жетного учреждения здравоохранения 
Орловской области «Родильный дом» в 
связи с тем, что затрагиваются интересы 
неопределенного числа граждан. Закон-
ны ли предполагаемые сокращения со-
трудников? Останется ли роддом в преж-
них зданиях? Если нет, то по какой при-
чине? Просьба разобраться, насколько це-
лесообразно предпринимать такие шаги, 
как прекращение деятельности старейше-
го роддома в центре города Орла, с уче-
том того, что президент России объявля-
ет приоритетными задачами защиту ма-
теринства и детства, решение демографи-
ческой проблемы и доступность оказания 
первичной медицинской помощи.

Наталья ЗаРУБИНа

Чиновники «добрались» 
до роддома на Посадской
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Граждане обратились в 
прокуратуру с просьбой ор-
ганизовать проверку по из-
ложенным в коллективном 
обращении доводам, дать 
правовую оценку действиям 
чиновников, с разрешения 
которых выделялись земель-
ные участки для частных до-
мовладений в нарушение 
требований Водного кодекса 
РФ; кто из должностных лиц 
принимал решение о перево-
де земель населенных пун-
ктов в категорию земель для 
индивидуального жилищно-
го строительства, какой ка-
тегории населения выданы 
земельные участки на еще 
не вырубленной террито-
рии, прилегающей к водо-
ему, проверить законность 
установленных границ част-
ных домовладений относи-
тельно водоохранной зо-
ны, имеются ли у собствен-
ников данных домов эколо-
гические разрешения на их 
постройку в границах водо-
охранной зоны.

Также жители просят ра-
зобраться в законности за-
стройки участка с кадастро-
вым номером №... и выде-
лить пожарный технический 
проезд к реке.

Более подробно о ситуа-
ции граждане рассказали в 
беседе с журналистом «Ор-
ловской среды-плюс»:

-  Мы живем на бере-
гу Оки, и последние лет де-
сять вдоль реки строят дома. 
Когда первый дом там стро-
ился, мы обращались в при-
родоохранную прокуратуру. 
Какое-то время там шло раз-
бирательство, и нам сказали, 
что по решению суда разре-
шили строить дома не на рас-
стоянии пятидесяти метров, 
а ближе, хотя пятьдесят ме-
тров — это в том случае, если 
длина водоёма меньше пяти-
десяти километров, а длина 
Оки, как мы знаем, гораздо 
больше. Затем появился сле-
дующий дом.

 У нас были проходы со 
всех улиц к реке, и в одном 
месте жители оборудовали 
пляжик, там более-менее 
покатый берег, ступеньки, 
вырубили кусты, отсыпали, 
песок привезли, почистили 
дно, и там было место отды-
ха. Со всей Гати туда прихо-
дили люди купаться. В дру-
гих местах у Оки высокий 

берег, и там купаться не-
возможно. Потом этот уча-
сток тоже размежевали, и 
мы обратились к этому то-
варищу: «Вы нам оставьте, 
пожалуйста, проход». «Да, 
оставлю». И загородил на-
глухо. Рядом продали еще 
один участок, он еще бли-
же к реке, и получилось 
так, что все три улицы ока-
зались отделены сплошным 
забором. Тот забор, кото-
рый ближе к берегу, стоит 
практически на берегу ре-
ки. Подход к реке ограни-
чили, и пляж, который мы 
построили, оказался в лич-
ной собственности одного 
из вот этих хозяев.

 Мы в другом месте сдела-
ли точно такой же пляж. По-
том образовался еще один 
длинный участок. И каждый 
раз мы каждого нового соб-
ственника просили оставить 
проход, все обещали и все 
загораживали. 

 Два года назад там попы-
тались что-то ещё построить. 
Этот участок продан, и там 
целая роща деревьев. Нача-
лась вырубка. Мы подняли 
шум, у нас даже было собра-
ние жителей. Если этот уча-
сток они закроют забором, 
дальше обрывистый берег, и 
уже подхода к воде нет. 

Повторимся, каждый из 
тех, кто строил дома, давал 
обещание оставлять про-
ход, и каждый его закрывал, 
в итоге, когда остался один-
единственный участок зем-
ли, через который в обход 
можно подойти к реке, мы 
обратились в прокуратуру. 
Когда мы на собрании на-
чали говорить о расстоянии 
заборов от реки, нам один 
известный деятель заявил, 
что двадцать метров должно 
быть. Двадцать метров — это 
по какому закону, у нас в Ор-
ловской области разве феде-
ральные законы не действу-
ют? Есть закон, и он для всех 
един.

 Там минимум двести ме-
тров должно быть. Так и бы-
ло изначально, никому ведь 
не давали участки рядом с 
рекой. Это удивительно, как 
люди ничего не боятся, там и 
подтопление может быть, но, 
видимо, они уверены, что и 
это их не коснется.

 Мы как в черной дыре 
живем: здесь дорог нет, мы 

сами деньги собираем, что-
бы хотя бы въезды отсыпать. 
Лес у нас сейчас завален му-
сором так, что там прой-
ти вообще невозможно. Ту-
да крупногабаритный мусор 
в течение многих лет уже 
складируют. На террито-
рии бывших лагерей ведом-
ственных вырыты ямы, и ту-
да вываливают мусор. Стек-
ло битое, стройматериалы, 
всё завалено. Никого это не 
волнует.

- Даже такие разговоры 
были, чтобы ближе к реке 
шлагбаум поставить, каждо-
му раздать пульты. Говорим: 
да вы что, совсем что ли? Как 
это так?

- Ну а что? - говорят. Все 
приезжают, гуляют, веселят-
ся под нашими заборами. А 
зачем вы там строились? Ре-
ка, вода в реке, водоохран-
ная зона — это федеральная 
собственность. Это для всех.

- Когда мы только сюда 
переехали, у нас был только 
ряд домиков деревенских, а 
дальше были поля. Нарезали 
участки, с каждой улицы был 
выезд на улицу Городскую, 
мы за свои деньги покупали 
трансформаторы, столбы, 
всё делали за свои деньги, 
газ проводили, трубы поку-
пали, мужчины копали, это 
было на рубеже нулевых. А 
потом появились сплошные 
заборы вдоль реки. 

Кто это всё согласовывал? 
Нарезали — накосорезили.  
Там участки по тридцать со-
ток. Теперь доступ к реке 
закрыт десяткам жителей, 
в том числе детям. Жителям 
нескольких улиц. А вот этим 
новым хозяевам -  у них и 
речка своя, и лес. Город ря-
дом. У всех внедорожники.

Возможно, изначально 
кто-то один купил всю эту 
землю. А потом продал — 
распределил, потому что все 
эти соседи, они очень друж-
ны между собой. У них даже 
заборы одинаковые.

Полагаем, прокуратура 
выяснит, какую длину име-
ет река Ока и какова ширина 
водоохранной зоны этого во-
доёма. Надеемся также, что 
«новые хозяева» реки по-
смотрят на себя со стороны 
и вспомнят сказку Пушкина 
о рыбаке и рыбке.

Наталья ЗАРУБИНА

В деревне Гать Ока оказалась за забором

Жителям деревни Гать Орловского муниципального округа 
ограничили доступ к Оке: новые хозяева участков земли возле 
реки выстроили многометровый забор вдоль водоёма. Как в их 
собственности оказалась земля, примыкающая к Оке — в водо-
охранной зоне, - большая загадка. Сейчас жители деревни пыта-
ются её разгадать и заодно добиться законного права гулять у ре-
ки и купаться в ней. Граждане уже обратились в прокуратуру и в 
редакцию нашей газеты. Вот что они написали:

«Уважаемая редакция, обращаются к вам жители деревни 
Гать Орловского муниципального округа с серьезным и насущ-
ным вопросом, разрешения которого мы пытаемся добиться в 
течение нескольких лет.

Наш поселок расположен вдоль реки Оки. Изначально при 
застройке поселка в 2000-е годы выделение участков произво-
дилось с учетом водоохранной зоны. Затем выделение участков 
под застройку производилось с разрешения чиновников в на-
рушение законодательства РФ, а именно: застройка водоохран-
ной зоны без учета технических проездов и подходов к реке.

Улицы Лесная, Веселая и Солнечная расположены перпенди-
кулярно берегу реки. Жилые дома, которые ограждены сплош-
ным забором вдоль водоёма, не дают возможности местным 
жителям пройти к реке. Заграждение водоохранной зоны забо-
рами частных лиц исключает возможность подъезда пожарных 
машин для дозаправки в целях ликвидации возможного возго-
рания. В случае возникновения пожара подача воды из водоё-
ма в настоящее время невозможна.

 Насколько нам известно, пожарных гидрантов в нашем на-
селенном пункте нет. Согласно п.71 постановления Правитель-
ства РФ от 16 сентября 2020 г. №1479 «Об утверждении Правил 
противопожарного режима в Российской Федерации», «не до-
пускается перекрывать проезды для пожарной техники издели-
ями и предметами, посадкой крупногабаритных деревьев, ис-
ключающими или ограничивающими проезд пожарной техни-
ки изделиями и предметами, посадкой крупногабаритных дере-
вьев, исключающими или ограничивающими проезд пожарной 
техники, доступ пожарных в этажи зданий, сооружений либо 
снижающими размеры проездов, подъездов, установленные 
требованиями пожарной безопасности». 

Полагаем, что границы частных домовладений, расположен-
ных вдоль берега реки, установлены в нарушение требований 
ст.65 Водного кодекса РФ, который определяет и устанавлива-
ет ширину водоохранной зоны исходя из протяженности водо-
ема, которые определяются следующим образом: ширина во-
доохранной зоны должна составлять 50 м при водоеме длиной 
до 10 км; 100 м — при водоеме длиной от 10 до 50 км, 200 м — 
от 50 км и более.

Более того, мы располагаем информацией, что на данный мо-
мент на пока не застроенном участке земли с кадастровым но-
мером №... расположена лесополоса. Данный участок, примы-
кающий к последнему дому, передан в частное владение, что 
предполагает вырубку лесного массива (которая уже началась) 
и застройку прохода к берегу реки. Считаем необходимым от-
метить, что участок расположен к смежному к нему огражден-
ному участку под углом, что ставит под вопрос возможность 
оставить единственный оставшийся технический проезд не-
обходимой ширины.

Интересы нас, местных жителей, во внимание чиновниками 
Орловского муниципального округа и контролирующих орга-
нов не приняты. Некоторое время назад мы обращались в при-
родоохранную прокуратуру с просьбой предотвратить застрой-
ку берега реки, так как предвидели, что данная застройка не 
только перекроет проход жителей к берегу, но и нанесет эколо-
гический ущерб самому водоёму. Есть основания полагать, что 
канализационные стоки, подведенные к данным домам, уста-
новлены с нарушением норм действующего законодательства». 

Всего тридцать подписей.
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Подготовка к предстоящему ото-
пительному сезону вызвала доволь-
но бурное обсуждение на заседании 
профильного комитета городско-
го совета. Напомним, в прошлом го-
ду впервые в новейшей истории Ор-
ла областной центр умудрился не по-
лучить паспорт готовности к зиме, по-
этому интерес депутатов был вполне 
закономерным. Как идет подготовка 
в этом году и к чему стоит готовить-
ся орловцам? Чиновники мэрии бы-
ли предельно честными и не скрыва-
ли «болевых точек». Тем более, что 
многие проблемы, увы, повторяются 
из года в год. Поэтому и спрогнози-
ровать, «где тонко», можно с большой 
долей вероятности.

ПасПОрТ будеТ?
Замначальника городского управ-

ления ЖКХ Галина Антонова отмети-
ла, что паспорт готовности не был по-
лучен один-единственный раз. На се-
годня условий, чтобы не получить па-
спорт, нет – все идет по плану. За 
подготовкой к следующему сезону 
следят по заранее составленным свод-
ным планам и графикам работ по за-
мене систем отопления и теплоснаб-
жения. На момент проведения коми-
тета предприятия ЖКХ должны бы-
ли потратить на подготовку примерно  
361 миллион рублей. В мэрии созда-
на специальная комиссия по провер-
ке и выдаче паспортов готовности по-
требителям тепла. Все образователь-
ные и учреждения здравоохранения и 
культуры получили необходимые до-
кументы. С жилыми домами ситуация 
чуть хуже. Документы еще несут. 

Многих интересует, когда же нач-
нется отопительный сезон. Тут ниче-
го нового нет: начинают топить, когда 
среднесуточная температура опустит-
ся до отметки +8 градусов и ниже, при 
условии, что она продержится в тече-
ние пяти суток. В этом году «бабье ле-
то» затянулось, так что на момент про-
ведения комитета начало отопительно-
го сезона было пока еще очень далеко. 
Но подготовка шла полным ходом – 
для чего «Гортеплоэнерго» взяло спе-
циальный бюджетный кредит, за счет 
которого планировалось реконструи-
ровать три котельных: на Кромской, 
7А, Авиационной, 1 и Пушкарной, 20А. 
Кроме того, депутатам напомнили, что 
есть областная программа модерниза-
ции коммунальной инфраструктуры 
на 2023-2027 годы. Орел вошел в эту 
программу как раз на 2023-24 годы. В 
этом году были запланированы рабо-
ты на 10 участках «Гортеплоэнерго». К 
заседанию комитета по восьми участ-
кам работы уже были выполнены и на 
двух еще продолжались. «Квадра» в 
течение подготовительного периода 
дважды провела опрессовку тепловых 
сетей (причем не только магистраль-
ных, но и квартальных). Горячее во-
доснабжение для большинства потре-
бителей было подано 22 августа. Из-за 
проблем со второй опрессовкой – не 
выдержала сеть, ведущая на 10-й ми-
крорайон,– там была задержка с по-
дачей воды. В связи с ремонтом Крас-
ного моста также произошла задержка 
подачи горячей воды. В этом году для 
улучшения работоспособности тепло-
вых сетей запланировано было заме-
нить 6,7 км участков. На момент прове-
дения комитета 4,6 км было заменено. 
Оставшиеся планировалось доделать в 
течение недели-двух. Помимо упомя-
нутого, еще 1,5 километра было заме-
нено не по региональной программе, а 

за чет тарифа. На ТЭЦ создан аварий-
ный запас топлива – 19,7 тысячи тонн 
(при плане всего 4,3 тысячи тонн, то 
есть энергетики существенно нарас-
тили этот запас). По словам выступав-
шей, есть уверенность, что паспорт го-
товности будет получен без проблем.

бОЧКа меда…
Ситуация по котельным, которые 

доставили людям зимой немало хло-
пот, также стала предметом разбора 
на комитете. Как пояснили сотруд-
ники мэрии, котельная на Пушкар-
ной в этом году пройдет реконструк-
цию. Котельная в 909-м квартале по-
лучила положительное заключение 
технического и ценового аудита. Ко-
тельная на Авиационной будет загру-
жена в госэкспертизу, и если все прой-
дет без замечаний, то в октябре будет 
получено положительное заключение 
экспертизы. Соответственно, послед-
ние две котельные самые мощные по 
подключенной нагрузке. Предполага-
ется, что после их реконструкции они 
будут выдавать 26 мегаватт – это даст 
существенный прирост к действую-
щим мощностям. На сегодняшний мо-
мент властям удалось найти выход из 
непростой ситуации. Удалось полу-
чить подтверждение, что предложен-
ные технологические решения мо-
гут быть реализованы. И это будут од-
ни из самых современных котельных 
в городе. К разработке проекта была 
привлечена питерская компания, ко-
торая занимается проектами всерос-
сийского масштаба и производит 900 
котлов в год. Из двух десятков имею-
щихся в стране производителей эта 
фирма считается одной из лучших, 
отметили в мэрии. Их опыт по рекон-
струкции котельных базируется на об-
ширной практике. До Орла они успеш-
но справились с задачей реконструк-
ции порядка сотни котельных в Ле-
нинградской области. То есть в Орле 
будет использовано уже неоднократ-
но обкатанное и реализованное на не-
скольких объектах решение. Город со-
хранил предложенную тепловую схе-
му, и заключение главгосэксперти-
зы позволяет надеяться, что это будут 
современные мощные котельные. 26 
мегаватт – это достаточно серьезная 
мощность, и подача тепла будет регу-
лироваться с помощью автоматики. То 
есть управление предполагает отсут-
ствие персонала, а следовательно, и 
минимизацию вероятности человече-
ской ошибки. 

Что касается остальных котельных 
(а в сферу ответственности мэрии вхо-
дит 93 таких объекта), то порядка 20 
требуют безотлагательных меропри-
ятий. Варианты по их реконструкции 
и перевооружению в городе связыва-
ют с программой модернизации ком-
мунальной инфраструктуры. Это пя-
тилетняя программа, которая принята 
в РФ. Но в первые два года упор дела-
ется на тепловые сети. В целом уча-
стие в федеральных проектах доволь-
но сложное – надо получить положи-
тельное заключение. А сам процесс 
проектирования и реконструкции ко-
тельных занимает до полугода, плюс 
еще прохождение экспертизы (это от 
двух до трех месяцев). То есть, в прин-
ципе, если все получится, то эта «бо-
левая точка» уйдет с карты областно-
го центра.

… и лОжКа дегТя
Депутаты обратили внимание на ло-

кальные проблемы, которые имелись 

в прошлом году. Особенно много жа-
лоб было в Заводском районе. Оказа-
лось, что к этому отопительному сезо-
ну решить львиную долю задач, увы, 
не получилось. Все обозначенные вы-
ше решения по трем котельным бу-
дут реализовываться только весной 
по окончании отопительного сезо-
на. Комплектация сложная, длитель-
ная. Некоторые позиции предполага-
ют срок изготовления до 30 недель! И 
это, на минуточку, уже после получе-
ния аванса. Все это лето ремонтные 
бригады вели работы и на котельной в 
909-м квартале, и на котельной на Ави-
ационной,1. На последнем объекте по-
меняли теплообменники и насосы. В 
909-м квартале все три котла, которые 
задействованы в работе, прошли теку-
щий ремонт. Все, что можно было сде-
лать, сделали. Одной из главных при-
чин отклонений в подаче теплоносите-
ля представители мэрии назвали ком-
бинацию – стечение обстоятельств. 
Помимо наладки оборудования там се-
рьезно заменили участки тепловых се-
тей. В мэрии надеются, что все исполь-
зованные возможности все же дадут 
эффект. Но реальное улучшение жи-
тели увидят лишь следующей зимой.

При этом власти напомнили, что ра-
боты проводились в рамках тарифов. 
На подготовку к зиме арендатор «Газ-
промтеплоэнерго» потратил поряд-
ка 20 миллионов, 65 миллионов по-
тратил город по программе модерни-
зации тепловых сетей, около 40 мил-
лионов – котельная на Пушкарной, 
20А, 20 миллионов – средства тари-
фа, и еще 20 миллионов – средства 
«Орелтеплоэнерго».

уК КаК главНый 
ПОсТавщиК ПрОблем
Одной из самых больших проблем 

на заседании комитета по ЖКХ на-
звали действия УК. По словам депу-
татов, создается впечатление, что 
управляющие компании вообще не 
слышат народных избранников. В 
частности, Владимир Негин уточнил, 
что при пуске отопительного сезона 
хотелось бы видеть более скоордини-
рованные действия тепловиков, пред-
ставителей управляющих компаний, 
активистов территориального само-
управления (старших по домам). Это 
необходимо для устранения проблем 
на начальном этапе (завоздушивание 
и т.п). Не исключено, что уже на стар-
те сезона вскроются и более серьез-
ные проблемы поставщиков. Это все 
решаемо, но людей просят потерпеть, 
подождать и т.д. под тем соусом, что 
сразу идет запуск большого числа до-
мов. Депутат просил наладить работу 
так, чтобы люди не ждали неделями, 
пока и в их квартирах станет тепло.

Как отметила Галина Антонова, 
старт отопительного сезона всегда 
очень сложный в морально-психоло-
гическом аспекте. Есть график, ко-
торый утвержден. С локальными ко-
тельными проще. А вот когда источ-
ник один – ТЭЦ, которая подает теп-
ло в три района, сложнее. Это очень 
большая мощь, которую разом от-
крыть, естественно, просто не полу-
чится – пойдет страшное завоздуши-
вание. «Именно поэтому запуск теп-
ла и идет по графику. Камеры откры-
ваются постепенно. На каждой есть 
конечные потребители, и, соответ-
ственно, теплоснабжающая организа-
ция предупреждает УК и всех осталь-
ных потребителей, чтобы они вовре-
мя были подготовлены и обязательно 

предоставили письма, что они гото-
вы к принятию теплоносителя. Что-
бы не залить никого, не порвать се-
ти и не завоздушить. Изначально идет 
запуск малоэтажных строений, чтобы 
девятиэтажки не задавили гидравли-
ку и не пришлось перезапускать дан-
ный участок. Иначе мы до нового го-
да будем гонять воздух по системе», 
- раскрыла технические детали Гали-
на Антонова.

Депутат Владимир Негин отметил, 
что в теории все звучит без сучка и за-
доринки. Однако старт отопительно-
го сезона в 2022 году показал, что про-
блемы возникают постоянно. Жители 
жалуются на холодные батареи. Депу-
таты звонят в УК. Там заявляют, что 
им тепло не подает «Квадра». В «Ква-
дре» заявляют, что к подаче тепла го-
товы, но УК не предоставили письма 
о готовности к приему теплоносите-
ля. Вот это взаимодействие и хотелось 
бы видеть, когда начнется пуск теп-
ла в Орле (а синоптики обещают, что 
в первой декаде октября уже серьез-
но похолодает. Когда готовился этот 
материал, пришла информация, что в 
столице готовы начать отопительный 
сезон в ближайшие дни). 

«Мы ведем обратную связь, соби-
раем данные в ежедневном режиме 
– сколько потребителей получили 
тепло. Почему этот дом не получил те-
плоноситель, почему не открыли за-
движки. И очень часто бывает – осо-
бенно у «Первой городской», что до 
30 домов обслуживает всего один сле-
сарь! А чтобы запустить дом, нужны 
два слесаря – один наверху, другой 
внизу: обработка, пуск, пошел. А по-
том еще по нормативу (это законода-
тельство) 10 дней дается на обработ-
ку воздуха. Потому что подали в си-
стему 6 килограмм, а рабочее давление 
– 8 килограмм. Значит, это все нуж-
но уплотнить, и это уплотнение идет с 
выделением воздуха. Газовоздушная 
смесь будоражит всю систему отопле-
ния», - эмоционально отметила Гали-
на Антонова. 

бережливОсТь – 
ПОКа лишь меЧТы
Еще на один важный момент обра-

тил внимание депутат Сергей Шва-
лов. Во многих домах при капремон-
те устанавливают приборы автома-
тического регулирования темпера-
туры теплоносителя. А в итоге во 
время оттепелей в квартирах жите-
лей не Африка, и люди не перепла-
чивают за тепло. По словам Швалова, 
такие приборы позволят экономить 
школам только на оплате за тепло по-
рядка 30-40%. 

Галина Антонова отметила, что уста-
новка тепловых узлов – это очень до-
рогое удовольствие. В домах, где про-
водится капитальный ремонт, эта ра-
бота идет. С учреждениями все слож-
нее. В тех, которые останавливаются 
на капремонт и полностью прекраща-
ют работу, всю «начинку» могут сде-
лать в полном объеме. В том числе и 
упомянутые тепловые узлы с автома-
тическим контролем параметров те-
плоносителя в связи с колебаниями 
температуры на улице. А если учреж-
дения продолжают работу, такие уз-
лы установить нельзя. При этом пол-
ностью прекращают свою работу по 
1-2 детских сада или школы за год. 
Так что пока эти пожелания остаются 
лишь мечтами.

Сергей МИЛЯХИН 

В поисках тепла
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По следам публикации

Мегаинвестор для нового 
Микрорайона

МУП выходит из кризиса

Еще 26 мая 2023 года решением горсо-
вета территория микрорайона № 13, огра-
ниченная улицами Раздольной, Дмитрия 
Блынского, Московским шоссе, Михалици-
на, была включена в число территорий так 
называемого комплексного развития. По-
становлением администрации города от 22 
июля принято решение о комплексном раз-
витии незастроенной территории в Север-
ном районе Орла общей площадью 122,25 га. 
Как рассказала начальник управления гра-
достроительства мэрии Мария Родштейн, 
по предварительным расчетам, минималь-
ный объем возводимого жилья составит по-
рядка 360 тысяч квадратных метров. 

В ближайшее время администрация под-
готовит конкурсную документацию. А пока 
идет сбор исходных данных по минималь-
ному объему инвестиций. Обязательное 
условие – не только возведение собствен-
но жилья, но и подключение сетей, а также 
строительство социальных объектов. Т.е. на 
потенциального застройщика будет полно-
стью возложено создание инфраструкту-
ры в новом микрорайоне. «Когда мы полу-
чим окончательную сумму инвестиций, мы 
определим количество социальных объек-
тов, строительство которых будет возложе-
но на застройщика. Кроме того, на него же 
будет возложено их проектирование», – 
отметила Мария Родштейн. Срок реализа-
ции проекта составит 20 лет.

Как отметила Родштейн, 13-й микрорай-
он в данный момент совершенно не обеспе-
чен сетями. Даже первую позицию подклю-
чать не к чему, и строить пока невозможно. 
Именно отсутствие сетей и вызвало массу 
замечаний и вопросов депутатов, многие из 
которых имеют прямое отношение к строи-
тельным организациям, и поэтому их заме-
чания основаны на реальном опыте. 

Впрочем, первое, на что обратили внима-
ние депутаты, – это оформление аукциона 
на комплексное развитие территории. Чи-
новники хотят оформить все одним лотом с 
расчетом на одного инвестора. По мнению 
депутата Александра Головина, это очень 
странно – ведь даже по приблизительным, 
самым скромным, оценкам, от будущего за-
стройщика потребуется вложить в проект 
30-35 миллиардов рублей. «Интересанты у 
нас есть и ждут объявления конкурса», – 
парировала Родштейн. Далее она заявила, 
что на примете у властей не один, а как ми-
нимум трое таких «мегаинвесторов». 

Затем разговор перешел к сетям. В бюд-
жете города нет средств не то что на строи-
тельство новых коммуникаций на перспек-
тивной площадке, но даже на их проекти-
рование. Все это ляжет на плечи будущего 
застройщика. Плюс на него же лягут расхо-
ды на строительство социальных объектов 
(опять же вместе с разработкой их проек-
тов). Депутат Александр Головин отметил, 
что все расходы в сумме порядка 30-35 мил-
лиардов пойдут через банк. А банки финан-
сируют только само строительство в рамках 
границ земельного участка. Депутат напом-
нил об уже имеющемся печальном опыте, 
когда АИЖК заходило как раз на тот самый 
«невезучий» 13-й микрорайон. И что в ито-
ге? Логичнее было бы разделить террито-
рию перспективного развития на несколь-
ко лотов. Но в этом случае сразу возника-
ет вопрос: как несколько застройщиков бу-
дут договариваться о строительстве сетей? 
По мнению депутата, можно разделить про-
порционально. Но Мария Родштейн усом-
нилась в реальности такой схемы. По ее 
мнению, в итоге город получит иллюстра-
цию к басне «Лебедь, рак и щука». Поэто-
му городские власти настроены сначала 

провести конкурс и предложить проект од-
ним лотом. 

Дальше спор возник по стоимости про-
кладки сетей. Чиновники оценили все се-
ти оптом в сумму порядка 2,5 миллиарда ру-
блей. Но когда дошло до разбивки по реаль-
ным строчкам, то сумма изменилась. Так, 
одна подстанция с понижающим трансфор-
матором выходит в ценах 2023 года порядка 
миллиарда рублей. Плюс водовод, канали-
зация и газ. Так, газовая ветка должна прой-
ти через полотно РЖД, по дну реки – и это 
обойдется в более чем полмиллиарда. Плюс 
предстоит убрать под землю сети ТЭЦ (это 
тоже выходит под миллиард, так как сете-
вая организация вряд ли за свой счет будет 
заниматься этим вопросом). 

При этом на комитете сразу же отмети-
ли, что в условиях конкурса необходимо 
прописать жесткие требования к подрядчи-
ку, чтобы не заявились застройщики с дву-
мя сотрудниками в штате. Это должен быть 
застройщик с серьезной материальной тех-
нической базой, опытом работы и,  соответ-
ственно, штатом сотрудников. 

Депутат облсовета Виталий Рыбаков об-
ратил внимание на срок реализации проек-
та – 20 лет. В этой связи хотелось бы ви-
деть разбивку по годам, чтобы город четко 
понимал, когда застройщик приступит к со-
циальным объектам: школе и детскому са-
ду. Такой длительный срок чреват тем, что 
жилые дома будут построены, а социаль-
ных объектов город не дождется. По сло-
вам Родштейн, гарантией исполнения про-
екта комплексной застройки территории 

станет федеральное законодательство. Со-
гласно последним изменениям, объекты 
жилого назначения не вводятся в эксплуа-
тацию без обеспеченности социальной ин-
фраструктурой – местами в школах и дет-
ских садах. Законодательно это закреплено 
на федеральном уровне. 

Еще один момент, на который обратил 
внимание Виталий Рыбаков, – это ситу-
ация, сложившаяся на территории ком-
плексного развития на Наугорском шос-
се. Там по проекту на один подъезд прихо-
дится по одному лифту, и в случае поломки 
люди столкнутся с серьезными проблема-
ми. По словам Родштейн, этот момент так-
же был изучен на опыте разных застрой-
щиков. И в разных проектах представлены 
по 8-10 квартир на этаже. И это не однуш-
ки, а полноценные 2-х и 3-комнатные квар-
тиры. Соответственно, и нагрузка на лифт 
довольно значительная. Все проекты про-
ходили экспертизу, и признано, что лифты 
справятся с такой нагрузкой. Виталий Ры-
баков отметил, что расчеты – это одно. А 
ситуация с поломкой лифта – это совсем 
другое. Сколько люди будут ждать запча-
стей? Председатель комитета отметил, что 
в домах, которыми управляет «Орелжилэк-
сплуатация», возникают ситуации с полом-
ками лифтов. И за 6 лет максимальный по 
времени простой лифта составлял два дня. 
Сейчас в основном в новые дома устанав-
ливают лифты не импортного производ-
ства, а белорусские и отечественные. С ни-
ми нет проблем ни по поставке запчастей, 
ни по ремонту. 

Городские власти озвучили планы по перспективам развития и застройки тер-
ритории микрорайона №13 в Орле. Депутаты профильного комитета горсовета с 
ходу указали на целый ряд трудностей, которые могут возникнуть при реализа-
ции амбициозного проекта. Но городские власти все же надеются найти мегаин-
вестора, который в одиночку готов заняться этим проектом. Более того, предста-
вители мэрии утверждают, что уже есть несколько интересантов, готовых вло-
жить миллиарды в этот проект. Познакомим наших читателей с тем, что обсуж-
дали депутаты на профильном комитете горсовета.

Финансовое положение и 
перспективы дальнейшей рабо-
ты МУП РОУ изучили депутаты 
профильного комитета горсове-
та.  Напомним, мы уже детально 
рассказывали о непростой си-
туации, в которой оказалось это 
муниципальное предприятие в 
марте, в статье «Удержится ли 
МУП РОУ на плаву?» https://
orelsredaplus.ru/uderzhitsya-li-
mup-rou-na-plavu/ Желающие 
могут посмотреть, что происхо-
дило весной, и сравнить с тем, 
как ситуация выглядит во вто-
рой половине 2023 года. Многие 
аспекты, которые депутаты из-
учали в марте, в этот раз затро-
нуты не были. Равно как не по-
лучили развития и громкие за-
явления предыдущего дирек-
тора, в частности, о том, как в 
Орле идет настоящая «охота на 
покойников». В целом обсужде-
ние прошло в позитивном клю-
че, и особо «болевые точки» ни-
кто не трогал. 

По словам нового руководи-
теля Руслана Молчанова, если по 
итогам прошлого года результа-
том работы МУПа был убыток 3,7 
миллиона рублей, то в 1-м квар-
тале нынешнего убыток удалось 
сократить до 1,2 миллиона. Во 

втором квартале предприятие 
еще больше сократило разрыв. 
По итогам 9 месяцев есть пер-
спектива сработать «в ноль», а 
по итогам года есть надежда вы-
йти хоть на небольшую, но все 
же прибыль. Чтобы выйти из 
кризиса, предприятие старает-
ся добросовестно исполнять все 
муниципальные контракты. Это 
и уборка кладбищ, и различные 
виды ремонта. Ужались в расхо-
дах везде, где это было возмож-
но. Отказались от работы с суб-
подрядчиками. Практически все 
контракты теперь предприятие 
выполняет своими силами. Суб-
подрядчики остались лишь там, 
где само предприятие не справ-
ляется, или возникает экстрен-
ная необходимость. 

При этом Молчанов напом-
нил, что сфера ритуальных услуг 
– высоко конкурентная. Поряд-
ка 40 организаций работает толь-
ко в нашем городе. Естествен-
но, каждая старается сохранить 
свою долю в этом сегменте рын-
ка. Между тем МУП последние 
несколько лет серьезно терял 
свое присутствие в данной сфере 

деятельности. Планы на будущее 
у нового руководства достаточно 
амбициозные, но конкретные де-
тали на комитете озвучивать не 
стали как раз из-за большого чис-
ла конкурентов. Ведь идея – та-
кая хитрая вещь, что тот, кто пер-
вым ее реализовал, и получит все 
бонусы. 

Депутаты отметили, что до-
вольно странно слышать о «не-
большой прибыли», посколь-
ку коммерческие структуры в 
той же сфере умудряются де-
лать очень неплохие деньги. При 
этом народные избранники за-
метили положительную дина-
мику как раз в вопросе уборки 
кладбищ. Порядка стало гораздо 
больше. Кстати, косвенным под-
тверждением правоты депутатов 
может служить тот факт, что в 
группе МУПа регулярно публи-
куются фотоотчеты о проделан-
ной работе в стиле «было/стало». 
По снимкам орловцы могут оце-
нить не только объем проделан-
ной работы, но и убедиться, что 
наведение порядка действитель-
но происходит. 

Интересный момент возник 

при обсуждении вопроса о том, 
почему предприятие само не хо-
чет заниматься вывозом отходов. 
Оказалось, что отходы с кладби-
ща классифицируются как мусор 
с несанкционированных свалок, 
и его прием на сортировочный 
завод идет по таким тарифам, что 
только «Зеленая роща» может се-
бе позволить вывозить отходы. 
Никто из частников и, естествен-
но, муниципальное предприятие 
не в состоянии самостоятельно 
вывезти мусор с мест захороне-
ния. Поэтому, увы, все, что могут 
сделать сотрудники МУП РОУ, 
– это расчистить кладбища и 
свезти отходы на контейнерные 
площадки. 

К сВеДеНию:
Хотелось бы напомнить жи-

телям Орловской области, что с 
прошлого года в нашем регионе 
начали масштабно решать про-
блему утилизации кладбищен-
ских крестов и бережного отно-
шения к христианским святы-
ням. Теперь за каждым кладби-
щем в Орле и районах области 
закреплены приходы, которые 

будут заниматься сбором и ути-
лизацией «отслуживших» кре-
стов. Храмы также проводят 
разъяснительную работу с по-
сетителями кладбищ.

Как пояснили в пресс-службе 
орловской епархии, после уста-
новки памятников на могилах 
родные и близкие, как прави-
ло, не знают, что делать с «от-
служившими» крестами. За-
частую их просто выбрасыва-
ют в мусорные кучи, тем самым 
оскверняя святыни. Теперь же 
ситуация должна измениться. 
На кладбищах созданы специ-
альные площадки, куда можно 
приносить отслужившие свое 
кресты. собранные святыни от-
возят в специальное место, где 
их сжигают, соблюдая все тре-
бования пожарной безопасно-
сти. сжигать ветхие святыни 
– обычай православной церк-
ви. Напомним, места для сбо-
ра крестов оборудованы возле 
кладбищенских храмов и часо-
вен. А на кладбищах, где хра-
мов нет, созданы специальные 
площадки с информационными 
указателями.

Полосу подготовил Сергей МИЛЯХИН
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Руководство для желающих…

 Сам Тургенев с его никому не нужными 
романами, философией и несправедливо 
возвеличенным им же самим языком уже 
давно ловко превращён в пустой окололи-
тературный бренд. Но пусть радуется – у 
других и этого нет!

И кто сказал, что его произведения нуж-
но читать? Его и из школьной программы 
наши малолетние министры скоро убе-
рут, как Пушкина, Лермонтова и Гоголя. А 
и действительно, чем он хуже? Такой же 
великий!

Имя Тургенева 
на слуху, что даёт 
реальную возмож-
ность на нём зара-
ботать. А что тури-
сту нужно? Пра-
вильно – ШОУ! 
Для этого необхо-
димо, прежде все-
го, ежегодно об-
новлять сквер «Дво-
рянское гнездо»! И 
если нужно будет 
на это истратить 
весь годовой бюд-
жет Орловской об-
ласти, то это непре-

менно надо, не задумываясь, сделать. 
И уж, конечно, каждое последующее 

увеличение средств на обновление долж-
но быть в числах Фибоначчи (числовая по-
следовательность, в которой каждое после-
дующее число равно сумме двух предыду-
щих чисел). Непременно ежемесячно, а то 
и чаще, Управление должно давать свежее 
разрешение на СОХРАНЕНИЕ объекта 
культурного наследия и при этом усилен-
но делать вид, что ему неизвестно, что его 
уже давно нет. 

Надлежит также создать архитектур-
ный конструктор, позволяющий ежегод-
но изменять облик ротонды. Ну кому нын-
че нужен застывший объект культурного 
наследия? Новизна, удивление – вот что 
требуется современному продвинутому 
туристу! 

Неизменной должна только оставаться 
огромная надувная, тем самым подчёрки-
вающая истинное величие, фигура знаме-
нитого писателя. Она укрепляется на кры-
ше ротонды, и одной, особенно хорошо на-
дутой, рукой автор романа как бы завлека-
ет туристов в это знаковое для него место.

Время от времени фигура от имени пи-
сателя произносит некоторые легко узна-
ваемые цитаты из родных произведений, 
но не своим, довольно противным, пискля-
вым голосом, а актёрским, хорошо постав-
ленным голосом Сергея Чонишвили. 

В рамках формирования современ-
ной городской среды туристу необходимо 
дать и более современное прочтение ро-
мана. Среди огромной толпы жаждущих 
заработка литературных рабов необходи-
мо отыскать самого безбашенного, кото-
рый сумеет приблизить новую редакцию 
романа не только к пониманию покорных 
егэшников, но и просто всех малограмот-
ных людей. При этом необязательно при-
держиваться содержания бывшего произ-
ведения. Свободная интерпретация – вот 
сверхзадача его обновления, с непремен-
ным переносом событий в наше время. 

Продажа этого супер-романа для экра-
низации поднимет рейтинг города в 
привлекательности туризма и даст до-
полнительные средства для очередной 
реконструкции. 

Так же, как и перманентная смена 
плитки, бордюров, скамеек, фонарей и 
пр.  на всё более дешевые за гораздо боль-
шую сумму. Это даст возможность тури-
стам не церемониться с оборудованием и 

чувствовать себя, как дома.
Сами посудите, ведь в сквере регуляр-

но будут проводиться свадьбы, дни рож-
дения и прочие мероприятия, которые ча-
сто сопровождаются распитием спиртных 
напитков и мордобоем. Так зачем тратить-
ся на то, что всё равно будет разрушено, 
тем более, что избыточные средства най-
дут своё достойное применение.

Во имя сохранения единого стиля на 
каждой скамейке нужно закрепить наду-
вные фигуры персонажей романа. В самый 
кульминационный момент экскурсии эти 
фигуры, как олимпийского Мишку, сле-
дует со слезами на глазах отпускать в не-
бо под изумительное пение Олега Газма-
нова, так как Лист и Шопен утратили свою 
актуальность.

Не стоит бояться, что фигуры улетят 
слишком далеко, потому что длина тросов 
рассчитана на то, чтобы создать иллюзию 
исчезновения их в облаках, но специаль-
ным механизмом они благополучно будут 
возвращаться на их насиженное место. 

Наличие габионов в качестве укрепле-
ния берега карстовых пород даст ещё одну 
возможность восхититься умением эконо-
мить бюджетные средства там, где не надо. 

Деревья и кусты тоже должны регуляр-
но обновляться путём полного их уничто-
жения и посадки на место выкорчеванных 
пней новых саженцев, а так как принять-
ся и тем более вырасти они не успеют, то 
их ежегодная замена будет правильно по-
нята и снова создаст увлекательную игру 
в новизну. 

Травмоопасная, совершенно замеча-
тельная керамогранитная лестница, отно-
сящаяся к капитальному строительству 
(конструкция, неразрывно связанная с 
землёй, которую нельзя разобрать и пере-
нести на другой участок, не нарушив её ха-
рактеристик, является капитальной), при-
даст экскурсантам небольшую долю беспо-
койства за своё здоровье, что необходимо 
для более полного понимания драмы, яко-
бы произошедшей в этом месте. 

На то, что капитальное строительство на 
объекте культурного наследия категориче-
ски запрещено, можно интеллигентно на-
плевать. Всем известно, что когда нельзя, 
но очень хочется, то можно!

Как, например, снести Дом учителя и 
построить на его месте чудную «Малино-
вую воду», так же, как убрать усадьбу Бах-
тина и построить доходную гостиницу или 
вместо танцплощадки в Горсаду соору-
дить аварийную «Сферу». И кто посмеет 
сказать, что всё это сделано не ради раз-
вития города?

И не надо оглядываться на московский 
опыт проектирования деревянных лест-
ниц и пешеходных дорожек на металли-
ческих столбах, которые легко демонти-
ровать и которые оставляют нетронуты-
ми рельеф, почвенный покров и в полном 

объёме деревья. У нас свой путь, с которо-
го мы не свернём, даже если его признают 
незаконным! 

Правда, можно только порадоваться то-
му, что сделать это некому!

Кстати, очень вовремя вышел приказ о 
награждении защитников объектов куль-
турного наследия грамотами и благодарно-
стями. Урааааа!!! Жаль, что никто не объ-
яснил, как получить первичную благодар-
ность, без которой нельзя получить после-
дующую. Надо же знать, кому заплатить 
или (пардон) с кем переспать, чтобы её по-
лучить, а то как-то непонятно, как награ-
да найдёт вновь выявленного защитника 
культуры. 

И вообще, если следовать этому приме-
ру, то депутатом может стать только депу-
тат, губернатором – губернатор и т.д. Так 
далеко можно уйти… от демократии.

А как сейчас всех восхищает пример 
просвещённого лакейства, продемонстри-
рованного музейным сообществом, без-
ропотно принявшим на своё «поле чудес» 
безнадёжно прекрасную инсталляцию 
Я-ПРЁЛ, как результат коллективного тру-
да самых ярких дилетантов и антидизай-
неров, каких, с великим трудом, нашли в 
городе. Надо и дальше всячески поощрять 
появление подобных знаков навигации за 
215 миллионов. 

Ожесточённая битва за туалет, кото-
рую ведёт то же сообщество, должна быть 
продолжена в полном объёме до победно-
го конца. И, если некоторые несознатель-
ные жители города Орла захотят напом-
нить властям о полном отсутствии туале-
тов в городе, то эти вредные разговоры на-
до безжалостно пресекать! 

Местные жители должны понимать, что 
от них у власти одни расходы и никаких до-
ходов! Потерпят! В крайнем случае успеют 
добежать до ещё сохранившихся кое-где 
кустов. Чай не графья!

В плане выпросить у С-на деньги на соо-
ружение вертолётной площадки на крыше 
девятиэтажного больничного корпуса, так 
как найти место для экскурсионных авто-
бусов не представляется возможным. Пе-
рекрёсток двух узких улиц загружен под 
завязку. 

Мастера логистики собрали на этом 
крошечном пятачке, кроме сквера «Дво-
рянское гнездо», «Дом Лизы Калити-
ной», музей Н. С. Лескова, областную дет-
скую больницу и два института по десять 
тысяч студентов в каждом, а поскольку 
«жить стало лучше, жить стало веселей», 
то огромное количество машин сделало это 
место непроходимым в полном смысле это-
го слова. 

Конечно, никто не заставит студентов, 
будущих управленцев, пользоваться обще-
ственным транспортом или ходить на за-
нятия пешком, и потому вертолёт – един-
ственное спасение.

Надо же понимать важность развития 
туризма! Ведь кроме него, родимого, в об-
ласти ничего нет и в ближайшее время не 
будет.

Тем не менее среди туристов участились 
случаи обмороков от приступов хохота. Их 
необходимо предупреждать заранее о том, 
что на уличных фонарях светятся не «цы-
плята табака», которые в большом количе-
стве напоминают стаю гигантской моли, а 
гордые ОРЛЫ. 

А ещё надо научиться не отвечать на 
вопрос некоторых особенно любознатель-
ных туристов: зачем на такой тупой кури-
ный насест потратили столько денег, на 
которые можно было бы купить несколь-
ко бронежилетов?

Ранее уже говорилось о непременном 
проведении праздников в честь писате-
ля. Один милый деревенский парень ре-
шил устраивать их так, как он привык, и 
что доступно его пониманию. И все с ним 
единогласно согласились, что песнопения 
и хороводы должны быть строго выдержа-
ны в таком же ненавистном Ивану Сергее-
вичу образе, который он описывал в пись-
ме Г. Флоберу. 

Спасское-Лутовиново, 22 июня 1876 г.:
 «Вчера вечером я сидел на крыльце сво-

ей веранды с Вашим письмом в кармане 
– а передо мной около шестидесяти кре-
стьянок, почти сплошь одетых в красное 
и очень некрасивых (за исключением од-
ной новобрачной 16 лет, у неё недавно бы-
ла лихорадка – и она удивительным обра-
зом напоминала Сикстинскую мадонну, 
находящуюся в Дрездене), плясали, точ-
но сурки или медведицы, и пели пронзи-
тельными, резкими – но верными голоса-
ми. Это был небольшой праздник, который 
я устроил по их просьбе – что, впрочем, 
было очень легко: два ведра водки, сладкие 
пирожки и орехи – вот и всё. Они кружи-
лись, я смотрел на них, и мне было ужас-
но грустно».

Не стоит забывать, что Иван Сергее-
вич Тургенев – прежде всего гениаль-
ный писатель, барин, аристократ, образо-
ваннейший человек своего времени, поли-
глот, ярый приверженец западного образа 
жизни и безумно любящий свою Родину… 
издалека! 

С глубоким уважением 
ко всем ветвям власти, 
Людмила ПАРИцКАЯ, 

гражданка России

Радостно осознавать, как же вовремя стёрли с лица земли сквер «Дворянское 
гнездо». Вот теперь на многослойной пыльной равнине можно развернуться в 
полной мере для увековечивания памяти нашего великого земляка со всей не-
растраченной любовью, по-настоящему, по-орловски, с купеческим размахом и 
матерными частушками!

Людмила 
ПАРИЦКАЯ
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Орловский областной суд оставил без изменения приговор бывшему полицейскому

Воспитателей детсада 
привлекут к ответственности?

«Орловские новости»: Судебное 
следствие по делу Панфилова и 
Прохорова будет возобновлено

К замПреду ОрлОВСКОгО ОблСОВета Пришли С ОбыСКОм?

По приговору суда быв-
ший полицейский за получе-
ние взятки   в крупном раз-
мере и за использование сво-
их служебных полномочий 
вопреки интересам службы 
проведет в колонии строго-
го режима 8 лет. Кроме того, 
суд лишил его права занимать 
должности на государствен-
ной службе в системе право-
охранительных органов Рос-
сийской Федерации, связан-
ные с осуществлением функ-
ций представителя власти на 
два года, а также лишил спе-
циального звания «капитан 
полиции».

Суд установил, что теперь 
уже бывший полицейский по-
лучал взятки в целях лично-
го обогащения за незаконное 
предоставление персональ-
ных данных физических лиц, 
содержащихся в системах и 
базах МВД России. Общая 
сумма взятки составила более 
173 тыс. руб. 

Полицейский объяснил, что 
преступления он совершил в 
связи с тяжелым материаль-
ным положением, так как не-
обходимо было делать ремонт 
в квартире, он платил кредит 
на бытовую технику, а денеж-
ных средств не хватало. 

Суд указал, что в ходе су-
дебного разбирательства пол-
ностью нашел подтверждение 
факт существенного наруше-
ния действиями подсудимо-
го охраняемых законом ин-
тересов общества и государ-
ства в виде подрыва автори-
тета органов полиции путем 
дискредитации ее деятельно-
сти, а также существенного 
нарушения конституционных 
прав потерпевших, предусмо-
тренных Конституцией Рос-
сийской Федерации, соглас-
но которой сбор, хранение, 
использование и распростра-
нение информации о частной 

жизни лица без его согласия 
не допускаются.

Суд квалифицировал дей-
ствия подсудимого:

- по п. «в» ч. 5 ст. 290 УК РФ, 
а именно как получение долж-
ностным лицом лично взятки 
в виде денег за совершение 
незаконных действий в поль-
зу взяткодателя в крупном 
размере;

- по ч. 1 ст. 285 УК РФ, а 
именно как использование 
должностным лицом своих 
служебных полномочий во-
преки интересам службы, если 
это деяние совершено из ко-
рыстной заинтересованности 

и повлекло существенное на-
рушение прав и законных ин-
тересов граждан, охраняемых 
законом интересов общества 
и государства.

При назначении наказания 
суд в том числе учел явку с по-
винной и активное способ-
ствование раскрытию и рас-
следованию преступления.

Приговор был обжалован в 
апелляции. Судебная коллегия 
по уголовным делам Орлов-
ского областного суда остави-
ла его без изменения. Приго-
вор вступил в законную силу.

Пресс-служба Орловского 
областного суда

«Государственное обвинение вы-
ступило с ходатайством о возобновле-
нии судебного следствия по делу ме-
дийщиков Владимира Панфилова и 
Артема Прохорова, которых обвиняют 
в вымогательстве у бизнесмена Влади-
мира Тильмана 100 тысяч рублей, пе-
редает корреспондент «Орловских но-
востей» из зала суда.

Сегодня (2 октября. – Прим. «ОС-
плюс») подсудимые должны были вы-
ступить с последним словом. Однако 

гособвинение сделало неожиданное за-
явление. Как отметил гособвинитель, 
дело находится на контроле вышесто-
ящей прокуратуры. Там решили, что 
нужно дополнительное время для ис-
следования доказательств.

В итоге судебное заседание перене-
сено на 6 октября. На заседание сно-
ва вызовут потерпевшего Владимира 
Тильмана. Суд ходатайство ведомства 
удовлетворил. Это означает, что по де-
лу вновь должны будут провести в том 
числе и прения. Таким образом, не ис-
ключено, что прокуратура может пе-
ресмотреть запрошенные подсудимым 
сроки. Изначально гособвинение про-
сило приговорить Прохорова и Пан-
филова к реальному лишению свобо-
ды. Сами медийщики вину отрицают и 
просили их оправдать».

Во вторник утром в ООО «КЗ «Экс-
перт-кабель», генеральным директором 
которого является заместитель предсе-
дателя Орловского облсовета Сергей 
Кутенев, нагрянули силовики. И от-
нюдь не с дружественным визитом.

По нашей, пока официально не под-
твержденной, информации, сотрудни-
ки правоохранительных органов посе-
тили «Эксперт-кабель» для проведения 
обыска и выемки документов в рамках 
расследования уголовного дела.

Как стало известно «Орловской 
среде-плюс» из конфиденциальных 

источников, уголовное дело было воз-
буждено Следственным управлением 
Следственного комитета России по Ор-
ловской области по материалам прове-
рок налоговых органов. 

Напомним, ранее наше издание пу-
бликовало ряд материалов федераль-
ных СМИ, в которых рассказывалось 
о претензиях налоговиков к ООО «КЗ 
«Эксперт-кабель», вызванных налого-
выми правонарушениями. 

Так, в августе этого года издание 
FLB.ru сообщило, что «15 марта 2023 
года Управление федеральной налого-
вой службы по Орловской области вы-
несло решение № 27-10/111 о привлече-
нии ООО КЗ «Эксперт-кабель» к ответ-
ственности за совершение налогового 
правонарушения. Фирма Сергея Куте-
нёва решение обжаловала, но 15 мая 
2023 года из Межрегиональной инспек-
ции Федеральной налоговой службы по 
Центральному федеральному округу 
(МИ ФНС России по ЦФО) в её адрес 
было отправлено письмо на 20 стра-
ницах, в котором Сергея Николаеви-
ча уведомляли о том, что жалоба остав-
лена без удовлетворения, а решение о 

привлечении к ответственности счита-
ется вступившим в силу.

     Какие же цифры называют сегод-
ня столичные налоговики? За прове-
ряемый двухлетний период (с 1 января 
2018 г. по 31 декабря 2019 г.) только дан-
ному ООО доначислено всего 297 747 
477 руб. Уплате подлежит и штраф в 5 
522 079 руб.»… 

«Насколько нам известно, фирма 
председателя комитета по промышлен-
ности и ЖКХ Орловского облсовета в 
доход государства положенные сотни 
миллионов не перечислила, - отмечали 
столичные журналисты. - Теперь для 
Сергея Кутенёва всё более осязаемым 
становится уголовное преследование, 
причём не только по статье о неуплате 
налогов, но и по ч. 4 ст. 159 УК РФ «мо-
шенничество, совершенное организо-
ванной группой, либо в особо крупном 
размере». Особо крупный размер, на-
поминаем, это сумма более 12 миллио-
нов рублей.

Такое деяние наказывается лише-
нием свободы на срок до десяти лет со 
штрафом в размере до одного милли-
она рублей или в размере заработной 

платы или иного дохода осужденного за 
период до трех лет либо без такового и с 
ограничением свободы на срок до двух 
лет либо без такового» (конец цитаты).

https://flb.ru/2/4999.html 
Итак, как видим, час расплаты про-

бил 3 октября, когда в «Эксперт-ка-
бель» приехали силовики. Рассказы-
вают, что встретили их там весьма хо-
лодно: сотрудники забаррикадирова-
лись в помещении, да так, что железную 
дверь, за которой они прятались, при-
шлось вскрывать при помощи болгар-
ки. Насколько известно «ОС-плюс», 
следственные мероприятия проводят 
сотрудники УЭБ и ПК УМВД по Орлов-
ской области. 

Добавим, что гражданин Кутенев, 
который занимает в «Эксперт-кабеле» 
должность гендиректора, является не 
только заместителем председателя Ор-
ловского областного совета народных 
депутатов, но и видным членом партии 
«Единая Россия». В связи с этим воз-
никает вопрос: будет ли приостановле-
но его членство в партии (как это было 
с мэром Парахиным)? Ждем ответа от 
председателя. 

Региональное управ-
л е н и е  С л е д с т в е н н о -
го комитета возбудило 
уголовное дело по ста-
тье «халатность» в от-
ношении должностных 
лиц детского сада №31, 
которые оставили без 
присмотра трехлетне-
го воспитанника. В ре-
зультате мальчик ушел 
из детского учреждения 
и оказался на проезжей 
части Московского шос-
се, где попал под колеса 
грузовика.

Как сообщили в СУ 
СКР по Орловской об-
ласти, «по результатам 

проведённой дослед-
ственной проверки след-
ственными органами СК 
России по Орловской об-
ласти возбуждено уго-
ловное дело по призна-
кам преступления, пред-
усмотренного ч.1 ст. 293 
УК РФ (халатность).

Предварительно уста-
новлено, что 28 сентября 
2023 года на территории 
Северного района горо-
да Орла малолетний ре-
бенок, находясь без при-
смотра вследствие ненад-
лежащего исполнения 
обязанностей должност-
ными лицами детского 
сада № 31 г. Орла, через 

открытые ворота само-
вольно покинул его тер-
риторию, после чего стал 
переходить автомобиль-
ную дорогу и получил те-
лесные повреждения в 
виде открытой черепно-
мозговой травмы в ре-
зультате наезда на него 
транспортного средства.

Следователями След-
ственного управления 
по уголовному делу про-
водятся первоначальные 
следственные действия: 
осмотры места происше-
ствия и видеозаписей с 
видеокомплексов наруж-
ного наблюдения, выем-
ки, допросы свидетелей, 
назначен комплекс су-
дебных экспертиз. В на-
стоящее время постра-
давший ребенок нахо-
дится в лечебном учреж-
дении под контролем 
медицинского персона-
ла, его жизни и здоровью 
ничто не угрожает.

О ходе расследования 
уголовного дела и уста-
новленных обстоятель-
ствах будет представлен 
доклад в центральный ап-
парат СК России».



На прошлой неделе депутаты Справедли-
вой команды из Орловского облсовета, Орлов-
ского и Мценского горсоветов встретились с 
заместителем губернатора Владимиром Ива-
новским. Депутаты Виталий Рыбаков, Кон-
стантин Клепов и Галина Сухачева подгото-
вили целый пакет вопросов, касающихся ре-
монта и строительства дорог, мостов и соци-
альных объектов в Орле и области. Отвечали 
на них областные и муниципальные чиновни-
ки, а Ивановский раздал ряд поручений.

«Я таКИх улИц еще Не ВИДел»
Депутат Орловского горсовета Константин 

Клепов поднял вопрос о проведении капиталь-
ного ремонта дорожного полотна на улицах Га-
гарина, Красина и Черкасской, которые после 
открытия моста «Дружба» и закрытия Крас-
ного моста приняли на себя огромные потоки 
транспорта.

При этом, как проинформировала депута-
та орловская мэрия, капитальный ремонт этих 
улиц в ближайшее время не предусмотрен. 

Хотя, по информации заместителя руково-
дителя областного департамента дорожного 
хозяйства и транспорта Евгения Литвякова, в 
2023 году в городе Орле на дорожную деятель-
ность предусмотрено 2 миллиарда 294 милли-
она рублей бюджетных ассигнований. Депар-
тамент при этом предлагает городским чинов-
никам профинансировать разработку ПСД и 
приступить к ремонту пе-
речисленных улиц исходя 
из этих лимитов. Никаких 
дополнительных средств 
городу в этом году выде-
лять не будут. 

- Я принес карту, что-
бы показать, что находит-
ся на улице Красина, - со-
общил Константин Кле-
пов. Здание ОГУ, детский 
сад №86, детский сад №82, 
филиал школы №29. То есть 
здесь на половине улицы – 
учреждения образования. 
И квартально прилегают 29-я школа и детский 
сад №23. То есть на 100% протяженности ули-
ца состоит из муниципальных объектов обра-
зования. И это касается приоритетов. У нас по-
лучается, что в городе Орле улицы, которые на 
100% состоят из торговых центров, находятся 
в удовлетворительном состоянии. А улица, где 
находятся образовательные учреждения, в не-
удовлетворительном состоянии. Это даже не 
неудовлетворительное состояние – я даже не 
знаю, как это назвать! Там, наверное, с совет-
ских времен ни один из чиновников города Ор-
ла не был. Там асфальт надо искать, - эмоцио-
нально выступил Клепов и передал Ивановско-
му фото дороги на улице Красина.

- Теперь что касается приоритетов в распре-
делении денежных средств, - продолжил депу-
тат. – У нас на этой неделе был комитет, где 
рассматривался вопрос об увеличении ассиг-
нований почти на два миллиона на разработ-
ку ПСД на капитальный ремонт переулка По-
чтового, улицы Ленина и еще ряда улиц. Это 
говорит о том, что при желании деньги нахо-
дятся на всё. Даже за счет кредиторской за-
долженности, оплаты других работ в городе и 
так далее. Но мне на этом комитете было ин-
тересно, каким же образом выбирают улицы 
для ремонта, что в приоритете? Я думаю, и вы 
спорить не будете, что эта улица (Красина. – 
Прим. ред.) должна была быть сделана одной из 
первых в городе Орле. И я задал вопрос на ко-
митете: кто же все-таки определяет, какие ули-
цы входят в перечень для ремонта. Мне ответил 
Митряев Никита Сергеевич, который сказал, 
что данные в основном дает область. Поэтому 
я все-таки попросил бы каким-то образом ре-
комендовать товарищу Ничипорову изыскать 
денежные средства и включить улицу Краси-
на в перечень на ремонт. Это в интересах всех 
жителей города Орла, - заключил Константин 
Клепов.

Надо сказать, что Владимир Ивановский, 
внимательно выслушав доводы депутата, не 
стал скрывать своего недоумения:

- Вадим Николаевич, скажите, три дет-
ских сада, школа – почему?.. - обратился он к 
Ничипорову.

Тот, не дослушав, принялся пояснять:
- Ну если дальше смотреть, то в створе ули-

цы Красина находится улица Панчука, и если 
проектировать, то надо делать и Панчука, это 
подъезд к поликлинике детской, это подъезд 
к академии народного хозяйства (РАНХИГС. 
– Прим. ред.). И если говорить про объезд-
ные пути моста Дружбы, то это улица Третья 
Курская, по которой сейчас ходит обществен-
ный транспорт, и она тоже сейчас находится 
в неудовлетворительном состоянии. Сейчас 

проектируется нами улица Комсомольская, 
вместе с тротуарами, от Гостиной до Панчука, 
там также тротуары все разбиты, там находит-
ся третья поликлиника, там большой трафик. 
Говорить о том, что все улицы сделаны, за ис-
ключением улицы Красина, наверно, не со-
всем… – переврал слова Клепова Ничипоров, 
но Ивановский его перебил, повторив:

-  Три детских сада и школа. Я все понимаю, 
но когда три детских сада и школа, я не пони-
маю приоритеты, - доходчиво объяснил Ничи-
порову Ивановский.

Ничипоров попытался объяснить, чем ру-
ководствуется мэрия в выборе приоритетов. 
Оказалось, решениями суда или представле-
ниями прокуратуры – например, как в слу-
чае с тротуарами возле третьей поликлиники 
на Комсомольской.

Ивановский ответом не удовлетворился. 
Поставив перед собой фото улицы Красина, 
зампред областного правительства заявил:

- Я таких улиц еще не видел. 
- Это вы еще на эту улицу не выходили, - 

поддержал генерала депутат Клепов. – Я готов 
хоть сейчас вместе с Ничипоровым туда прое-
хать. По улице Панчука хотя бы пройти можно. 
Здесь же пройти нельзя. 

Но Ничипоров упорствовал:
- На улице Гагарина тротуары, там тоже так 

же практически…
Дискуссию прервал Владимир Ивановский, 

давший поручение Евгению Литвякову подго-
товить доклад на имя губернатора о состояния 
улицы Красина (с фотографиями) и поручение 
мэру за подписью самого Ивановского. От го-
рода ждут расчета стоимости проектирования. 
На подготовку этой информации мэрии дали 
две недели.

щебеНКа ВМеСтО… щебеНКИ
Чудесную историю поведала Владимиру 

Ивановскому депутат Мценского горсовета 
Галина Сухачева. 

Еще год назад мценские 
депутаты обсуждали во-
прос о некачественном ре-
монте двух улиц – Прота-
совской и Заречной. В этом 
году их, наконец, решили 
отремонтировать по новой. 
На ремонт Заречной выде-
лили 12,5 миллиона рублей, 
на Протасовскую – 8 мил-
лионов. И все бы хорошо, 
но за эти деньги улицу За-

речную, которая сейчас 
имеет щебеночное покры-
тие, планируют… опять за-

сыпать щебенкой! Правда, при этом обещают 
сделать тротуары. 

Об этом участников встречи проинфор-
мировала начальник управления ЖКХ адми-
нистрации города Мценска Светлана Климо-
ва. Заявление Климовой вызвало неподдель-
ное удивление у депутата облсовета Виталия 
Рыбакова.

- Минуточку! – обратился Рыбаков к Кли-
мовой. – Моя коллега из облсовета Диана Во-
йна обращалась в прокуратуру, и вам вносили 
предписание, чтобы на Заречной был асфальт, 
там до суда доходило, - напомнил депутат.

-  У нас есть решение суда, там слова «ас-
фальт» нет, - отрезала Климова. – У нас кате-
гория улицы пятая, и она допускает щебеноч-
ное покрытие. 

- А почему такая дорогая? – задал резонный 

вопрос Владимир Ивановский. – Почему на 12 
с половиной миллионов щебенки получилось?

- Ну у нее достаточно большая протяжен-
ность, она с тротуарами и с устройством ос-
вещения, - пояснила Климова.- Она прошла 
проверку достоверности, это не я придумала 
стоимость. 

Д а л е е  с л о в о 
взял опять депутат 
Рыбаков.

- Улица Заречная 
во Мценске сейчас 
покрыта щебнем. И 
там регулярно авто-
грейдер поправляет 
ямы. Если вы, местная 
власть, Климова Свет-
лана Александровна, 
опять насыплете щеб-
ня, будет та же самая 
проблема. И будет та 
же самая писанина в 
адрес муниципальной 
власти по проблеме, ко-
торую вы уже десять лет не решаете. Номер со 
щебенкой непроходной. Я вам говорю это офи-
циально, - предупредил депутат. 

В ответ Климова применила тактику Ничи-
порова и стала рассказывать о других город-
ских улицах, которые нуждаются в ремонте, за-
ключив, что город пытается жить по средствам.

- Из года в год вы отписывались, что сделаете 
эту улицу, - возразила депутат Сухачева, - но с 
проектно-сметной документацией ознакомить-
ся не даете. Только по запросу.

Климова ответила, что документация име-
ется, но слишком большой объем не позволяет 
ее переслать. Это по одной улице. А по второй 
документацию еще не получили, но как толь-
ко – так сразу…

Депутат Рыбаков тем временем обратился 
к Ивановскому:

- Посыпать щебенкой – это вчерашний 
день. Тем более этот вопрос тянется более де-
сяти лет. И сейчас я узнаю по факту, что там ас-
фальта не будет и в 2024 году.

И, уже обращаясь к Климовой, добавил: 
- Я это передам Диане Анатольевне Войне, и 

у вас будут проблемы по факту неисполнения 
запросов депутатов и трудящихся органами му-
ниципальной власти. 

Владимир Ивановский в свою очередь по-
ручил подчиненным запросить ПСД на ремонт 
мценских улиц и разобраться, где асфальт, где 
щебенка.

- И посмотрите все-таки стоимость. Меня 
удивляет стоимость – 12,5 миллиона на ще-
бенку, - распорядился генерал. 

- У меня такое подозрение, что в Мценске 
надо делать полную люстрацию чиновничьего 
аппарата, - продолжил Виталий Рыбаков. -  По-
тому что там (в ПСД. – Прим. ред.) явно все за-
вышено. И это доказуемо на раз. 

Ивановский в качестве компромисса пред-
ложил администрации Мценска посчитать, 
сколько средств понадобится, чтобы все-таки 
заасфальтировать улицу Заречную, и подгото-
вить обращение к губернатору с просьбой вы-
делить дополнительное финансирование на ре-
монт улицы. На том и порешили.

КОГО НаКажут за СтРелецКИй МОСт?
Еще один мценский вопрос касался пе-

чально известного Стрелецкого моста, кото-
рый недавно в буквальном смысле размыло 
дождем. Как сообщил Владимир Ивановский, 

он общался с подрядчиком, и тот сообщил, 
что администрация Мценска заключила с ним 
контракт на 200 тысяч на восстановительные 
работы.

- Коль вы заключили контракт, значит, про-
блемы были в содержании моста? – обратил-
ся Ивановский к Климовой. 

- Там два вопроса, - пояснила чиновница. 
Часть работ – это чисто гарантийный ремонт, 
которые никак не отрицаются подрядчиком, и 
они этим занимаются. А часть – работы, кото-
рые не были предусмотрены проектом, но без 
них, мы понимаем, нормально эксплуатиро-
вать откос не получится… По поводу содержа-
ния: да, к сожалению, у нас денежных средств 
на эти цели недостаточно. Мы сейчас готовим 
обращение в департамент с просьбой выделить 
денежные средства на содержание мостовых 
сооружений. 

- Несущая способность моста не нарушена? 
– уточнил Ивановский.

- Нет, - уверила Климова.
- Как вы можете это подтвердить?
Климова пояснила, что была нарушена не 

опорная часть моста, а ливневая система, ко-
торая, как оказалось, «не совсем грамотно 
устроена».

Генерал Ивановский тем не менее усом-
нился, что нового ремонта Стрелецкого мо-
ста хватит надолго. Климова поспешила его 
успокоить:

- Нашему МУПу рекомендовано провести 
обучение своих работников, которые, может 
быть, недостаточно компетентны…

- Кто-то наказан за то, что довели до тако-
го состояния, - спросил Ивановский, - какие-
то меры приняты?

Климова промолчала, из чего стало ясно: за 
разрушение моста, всего год назад принятого 
и с помпой открытого самим Клычковым, ни-
кто не ответил.

- Мост был в хорошем состоянии, - заявил 
Ивановский, - но вы его за год довели до того, 
что он чуть не разрушился. Так кто-то должен 
все-таки меры какие-то принять. 

Депутат Виталий Рыбаков при этом напом-
нил, что Стрелецкий мост в Мценске принима-
ла комиссия, в составе которой не было ни од-
ного специалиста-мостостроителя. 

- Климова вводит в заблуждение, когда го-
ворит, что опорная часть моста не нарушена, - 
заявил депутат. – Посмотрите ролик на моем 
канале в Ютубе, где видно, что опорная часть 
(со стороны заводов) оголена на 25 процентов. 

- То есть вы не намерены проводить обсле-
дование? – спросил у Климовой Владимир 
Ивановский.

- Мы готовы провести обследование, - от-
ветила та. – Только если оно подтвердит нор-
мальное состояние моста, кто на себя затраты 
возьмет?

Такой ответ генерала явно не устроил: 
- Заказчиком вы выступаете, эксплуатаци-

ей тоже вы занимаетесь, кто вам должен еще 
какие-то деньги платить? Вы несете ответ-
ственность за этот мост. 

- Мост с горем пополам сделали, - проин-
формировал Ивановского депутат Рыбаков, - 
но все время были проблемы. Проблем две. Это 
некачественное строительство и некачествен-
ная проектная документация. Не предусмотрен 
верхний слив, ливневки недостаточного диаме-
тра и их мало, - пояснил депутат. 

На самом деле есть и третья проблема. Де-
ло в том, что в штате Мценской администра-
ции нет специалистов-мостовиков. И именно 
поэтому мценский мэр Кочетаев не смог ор-
ганизовать должный контроль за строитель-
ством столь сложного гидротехнического со-
оружения, каким и является Стрелецкий (и 
не только) мост. Как мы понимаем, мостови-
ки не появились в городской администрации 
до сих пор – иначе Климовой не пришлось 
бы намекать, что за обследование моста при-
дется платить. Но ни ее, ни ее начальника Ко-
четаева отсутствие специалистов, похоже, не 
беспокоит. Несмотря на ЧП со Стрелецким 
мостом. 

На встрече с Владимиром Ивановским депу-
таты Справедливой команды обсудили еще це-
лый ряд важных вопросов, о чем мы расскажем 
читателям в следующем номере.
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Виталий 
РЫбаКОВ

Константин
КлеПОВ

Галина 
СухаЧеВа

Скажите, почему?!
какие вопросы задавал Владимир ивановский 
чиновникам на встрече с депутатами
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В группе «Город Орел. Орловчане ВКон-
такте» опубликовали фото баррикад, ко-
торые возвели в одном из дворов жители 
улицы 8 марта. Так граждане отреагиро-
вали на решение мэрии запретить поворот 
налево с улицы 60-летия Октября на улицу 
Пожарную.

Администраторы паблика так проком-
ментировали фото:

«Результат установленных несколько 
дней назад дорожных знаков, ограничива-
ющих движение водителей при повороте 

на ул. Пожарную и разворот на перекрест-
ке на пересечении ул. М. Горького и 60-ле-
тия Октября.

Жители дворов по ул. 8 Марта уже ощути-
ли на себе огромный поток машин, которые 
теперь едут в объезд этих знаков.

Последнее фото сделано по истечении 
этих суток. Жители установили баррикады».

Напомним, в последнее время мэр Орла 
Парахин открыто демонстрирует свое при-
страстие к запрещающим знакам. Особенно 
ему близки знаки, запрещающие остановку 
и поворот налево. Что касается последних, то 
поворачивать налево запретили на некото-
рых перекрестках на улице Комсомольской, 
Октябрьской, у моста «Дружба», теперь вот 
– у бывшего магазина «Дашенька».

В ответ на все претензии автомобилистов, 
которым из-за запретов остановки практи-
чески негде стало приткнуться, а теперь и 
поворачивать налево нельзя, Парахин заяв-
ляет, что запреты вызваны заботой о безо-
пасности граждан. Вот только жители ули-
цы 8 марта так не думают – их безопасность 
после установки запрещающего знака как 
раз оказалась под угрозой. Процитируем не-
сколько комментариев граждан:

- Из-за установки этого знака преврати-
ли двор в проезжую часть. Пройти невоз-
можно, теперь машины едут в объезд через 

дворовую территорию с утра до вечера с бе-
шеной скоростью. Молодцы те, кто сделал 
баррикаду. Только хорошо бы было шлагба-
ум установить.

- У нас иногда по двору вечером пробку 
объезжают, сомнительное удовольствие, 
пыль столбом и шум. Так что понимаю 
жителей.

- Ну хоть баррикадами с «дуризмом» чи-
новников люди борются, молодцы, надо до-
бавить к этому письмо в администрацию 
президента, глядишь – все вернётся на кру-
ги своя.

- Я старшая по дому 21 по улице 8 Марта. 
И вчера во дворе сбили мою собаку. Води-
тель даже не остановился. Машина с москов-
скими номерами. Во вторник еду в ГАИ. Зав-
тра на этом месте могут и окажутся ваши де-
ти. Там не проезжая часть. И я горжусь людь-
ми, которые накидали хлам.

- Лучше бы дорогу к тёще перекрыли.
- А надо больше доверять дело некомпе-

тентным! Если «кожаная голова» думает, 
что построил дорогу к теще, то может рулить 
всем движением, то он очень ошибается! Хо-
тя многим непонятно, каким образом он от-
носится к безопасности движения в целом?..

Конечно, возводить баррикады во дво-
рах не способ обезопасить себя и своих де-
тей, но других методов жителям, похоже 

не оставили… И даже если они не правы, 
то наказывать надо не их, как предлага-
ет ряд комментаторов, а тех, кто бездумно 
установил очередной запрет, не просчитав 
последствий. 

Баррикады против глупости

В Тему:

А городничий всё чудит,-
«Обезопасил» повороты…
Исчерпан мудрости лимит…
Всем дурно от такой заботы.

Устроил гонки по дворам.
И на фига нам это ралли?
На баррикады тащим хлам,
Чтоб утолить свои печали.

Где мост, заботливый мудрец?
Уже почти... вот-вот всё примут
И пустят транспорт наконец
По перекрёсткам, а не мимо.

Читали «Горе от ума»?
А от больших умов — бедища!
Чьи же набиты закрома?
Уж сколько лет бесплодно ищем.

  Клава Шифер
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